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Aparte, de forma paralela, en la Organización de las Nacio-
nes Unidas se desarrolla un proceso en el que el Estado mexica-
no tiene que responder. La reforma también está en la mira de 
la relatora especial de la ONU para la Independencia de Jueces 
y Abogados y de la Comisión de Venecia, un organismo de la 
Unión Europea que vela por el constitucionalismo y el Estado 
de derecho y del cual México forma parte. De parte de estas 
organizaciones no hay sentencias vinculantes pero sí pronuncia-

mientos políticos.
Aparte, el artículo 133 de la Consti-

tución establece que los tratados interna-
cionales son parte de la Ley Suprema de 
la Unión, junto con la Constitución y las 
leyes del Congreso.

Palabras más, palabras menos, ante 
el inminente riesgo de violaciones a los 
derechos humanos por la puesta en prác-
tica de una reforma judicial cuyos jueces 
electos por el voto popular atenderían 
las recomendaciones de quienes los co-
locaron para “administrar la justicia” y 
no a la interpretación de la Constitución 
en sus primeros 29 artículos relativos a 
las garantías individuales o derechos del 
hombre y la mujer, el gobierno de Mé-
xico podría recibir una condena interna-
cional y verse obligado a modificar parte 
de su reforma al Poder Judicial de la Fe-
deración.

Eso por un lado, pero por otro, po-
dría ser una oportunidad para que el ré-
gimen impuesto por López Obrador y 
perfeccionado por Claudia Sheinbaum, 
quite los candados constitucionales que 
le oprimen aún, el propósito de esta-
blecer de una vez por todas un régimen 
en manos de una sola persona, es decir, 
una autocracia en la que las libertades 
y derechos humanos de sus ciudadanas 
y ciudadanos se sujetarían a la voluntad 
del Estado, el mismo que sería capaz de 
declarar de utilidad pública, toda propie-
dad privada.

NO HABRÁ DIÁLOGO CON LA OPOSICIÓN
SI LA presidenta Sheinbaum hizo de manera personal una 

crítica pública al nuevo dirigente nacional del PAN, Jorge Rome-
ro, es porque está enviando un mensaje de que no habrá diálogo 
alguno con la oposición… Decir que Romero es “el jefe del car-
tel inmobiliario” en la ciudad de México, podría haber corrido a 
cargo de la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez o 
de la presidenta de MORENA, Luisa María Alcalde, pero no fue 
así… Un asunto de bajo perfil fue tomado como un pretexto para 
decir a todos los mexicanos que esta “construcción del segundo 
piso de la cuarta transformación”, solo gobernará para los sim-
patizantes, haciendo a un lado a todo aquel o aquella que piense 
diferente… Adiós entonces a la aspiración de un llamado desde 
palacio nacional a la unidad de las y los mexicanos… 

EL CLAROSCURO de la reforma judicial. Por un lado, 
los opositores a esta reforma promovida por López 
Obrador y consumada por Claudia Sheinbaum, tienen 
en el Artículo Primero de la Constitución y en la ac-

tuación de los organismos internacionales que vigilan el cum-
plimiento de los ordenamientos jurídicos para la defensa de los 
derechos humanos, un argumento más de lucha.

Por el lado oficial, dueña de los tres poderes del Estado 
Mexicano y seguidora de la “cuarta 
transformación” -que ha hecho a un lado 
los criterios de organizaciones interna-
cionales que exponen sus opiniones con 
respecto al gobierno de México-, la pre-
sidenta Sheinbaum podría promover de 
una vez por todas las reformas constitu-
cionales que harían a un lado el actual 
ordenamiento contemplado en la Carta 
Magna para dejar de considerar todo tra-
tado internacional como Ley Suprema.

No podemos olvidar que en el pa-
quete de reformas constitucionales para 
establecer la “Ley Suprema” del Con-
greso de la Unión por encima del Poder 
Judicial Federal, se contemplaba una re-
forma para hacer a un lado del texto lo 
relativo a los “tratados internacionales”, 
pero al final del día no se contempló.

Hasta ahora, el Artículo 1 de la 
Constitución se contempla así:

“En los Estados Unidos Mexica-
nos todas las personas gozarán de los 
derechos humanos reconocidos en esta 
Constitución y en los tratados interna-
cionales de los que el Estado Mexicano 
sea parte, así como de las garantías para 
su protección, cuyo ejercicio no podrá 
restringirse ni suspenderse salvo en los 
casos y bajo las condiciones que esta 
Constitución establece”.

Por parte de los organismos interna-
cionales dedicados a la defensa de los 
derechos humanos, hay un tema neurál-
gico en relación a México, luego de la 
reforma judicial y la expectativa de una posible violación a los 
derechos humanos ante la selección de los jueces, magistrados 
y ministros del Poder Judicial Federal a través del voto popular, 
porque los nuevos juzgadores podrían sujetarse a las consignas 
políticas y no a la Ley.

Una abogada experta en el sistema interamericano de dere-
chos humanos –Tamara Taraciuk-, dijo a “Proceso” lo siguiente:

“Si el Estado Mexicano ignora las eventuales recomendacio-
nes de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, este 
organismo se transforma en una suerte de Fiscalía y lleva el caso 
a la Corte Interamericana de Derechos Humanos con sede en 
San José, Costa Rica y este tribunal inicia un proceso que podría 
culminar en una sentencia condenatoria vinculante que el Esta-
do Mexicano tendría la obligación de cumplir como firmante de 
la Convención Interamericana de Derechos Humanos”

POR PARTE DE LOS ORGA-
NISMOS INTERNACIONA-
LES DEDICADOS A LA DE-
FENSA DE LOS DERECHOS 
HUMANOS, HAY UN TEMA 

NEURÁLGICO EN RELACIÓN 
A MÉXICO, LUEGO DE LA 
REFORMA JUDICIAL Y LA 
EXPECTATIVA DE UNA PO-
SIBLE VIOLACIÓN A LOS 
DERECHOS HUMANOS 

ANTE LA ELECCIÓN DE LOS 
JUECES, MAGISTRADOS 

Y MINISTROS DEL PODER 
JUDICIAL FEDERAL A TRA-

VÉS DEL VOTO 
POPULAR.

DE PRIMERA MANO

LA PRESIDENTA SHEINBAUM:
¿ACATARÁ TRATADOS INTERNACIONALES?

El reloj marcaba las 2:33 de la ma-
drugada cuando la 64 Legislatura 
del Congreso de Jalisco, bajo el 
tenue resplandor de la noche, de-

cidió consumar lo que muchos en el recinto 
describieron como un “madruguete”. En 
una sesión cargada de tensión, se aprobó 
la integración de las 20 comisiones legis-
lativas, un acto que, más que ser un simple 
trámite administrativo, reveló la maquina-
ria oculta que mueve los hilos del poder en 
el estado.  

Mientras la mayoría de los legisladores 
dieron su voto favorable, los cinco inte-
grantes del Partido Acción Nacional (PAN) 
se opusieron con firmeza. Claudia Murguía 
Torres, coordinadora de la bancada panista, 
alzó la voz contra lo que calificó como un 
“acuerdo vergonzoso” entre Movimiento 
Ciudadano (MC) y Morena. Con un tono 
severo, señaló la falta de transparencia y la 
premura innecesaria de una sesión que, se-
gún ella, podría haberse realizado con luz 
de día y mayor deliberación.  

La crítica de Murguía resonaba más allá 
del recinto: “No hay urgente necesidad”, 
afirmó, cuestionando la prisa por votar 
cuando aún quedaban días para cumplir el 
plazo legal. Y, sin embargo, su voz parecía 
ahogarse en un entorno donde las alianzas 
veladas y los intereses partidistas ya habían 
definido el resultado.  

El coordinador de MC, José Luis Tos-
tado, respondió con la habilidad retórica 
que caracteriza a los políticos experimen-
tados. Negó cualquier pacto exclusivo con 
Morena y afirmó que los acuerdos fueron 
alcanzados con siete de los ocho grupos 
parlamentarios. Pero los hechos hablan 
más alto que las palabras, y el reparto de las 
presidencias de las comisiones legislativas 
parece contar una historia distinta.  

EL REPARTO DEL PODER
Movimiento Ciudadano, como era de 

esperarse, se quedó con las comisiones 
clave: Hacienda y Presupuestos, Seguridad 
y Justicia, Movilidad y Transporte, entre 
otras. Con estas posiciones, MC asegura 
su dominio sobre los recursos financieros, 
la agenda de seguridad y los proyectos de 
movilidad, consolidando así su narrativa de 
partido hegemónico en Jalisco.  

Morena, por su parte, tomó el control de 
comisiones que, aunque importantes, care-
cen del impacto presupuestal que caracte-
riza a las de MC. Igualdad Sustantiva y de 
Género, Vigilancia y Sistema Anticorrup-
ción, y Participación Ciudadana son comi-
siones que encajan con la retórica progre-
sista del partido, pero cuyo alcance real en 
términos de poder legislativo es limitado.  

El PAN, relegado a un papel testimo-
nial, mantuvo las comisiones de Asistencia 
Social, Familia y Niñez, así como Gober-
nación. Estas presidencias son más un con-
suelo simbólico que una herramienta de 
influencia real. Mientras tanto, el PRI y los 
partidos minoritarios —Hagamos, PVEM, 
PT y Futuro— obtuvieron presidencias que 
parecen más un intento de mantenerlos en 

la mesa de negociación que una concesión 
de poder auténtico.  

LA SOMBRA DE UN PACTO 
NO TAN SILENCIOSO
El PAN, con razón o sin ella, pare-

ce haber sido el único partido dispuesto a 
denunciar públicamente lo que otros solo 
murmuran en los pasillos: la existencia de 
un acuerdo entre MC y Morena. Aunque 
ambos partidos lo niegan, su coordinación 
para sacar adelante esta votación en una 
sesión de madrugada sugiere que hay más 
en juego que el cumplimiento de un plazo 
legal.  

En este contexto, la declaración de Ju-
lio Hurtado, diputado panista, resulta espe-
cialmente elocuente: “El que hoy estemos 
debatiendo este tema a las 2 de la mañana 
habla por supuesto de lo vergonzante que 
es para Movimiento Ciudadano arrancar 
esta Legislatura entregándole el control de 
lo que hoy es la gran coyuntura nacional”.  

EL PESO DE LOS NOMBRAMIENTOS
La sesión no solo fue polémica por la 

distribución de las comisiones. También se 
tomó protesta a Eduardo Fabián Martínez 
Lomelí como secretario general del Poder 
Legislativo. Martínez Lomelí, cercano al 
gobernador Enrique Alfaro, es una figura 
clave en la operación legislativa y su conti-
nuidad refuerza la influencia de MC dentro 
del Congreso.

Su permanencia no es un detalle menor; 
representa el control administrativo y téc-
nico del Legislativo, un poder que muchas 
veces opera lejos de los reflectores, pero 
que es crucial para la agenda de cualquier 
partido en el gobierno.  

LA GLOSA 2024: OBRA DE TEATRO 
EN PUERTA
Otro de los puntos aprobados fue la 

realización de la Glosa 2024 los días 20, 
21 y 22 de noviembre. Este ejercicio de 
rendición de cuentas, en teoría, debería ser 

una oportunidad para que los legisladores 
cuestionen a los titulares de las dependen-
cias gubernamentales sobre su gestión. Sin 
embargo, los antecedentes nos enseñan que 
estas sesiones suelen ser más un espectá-
culo político que un verdadero ejercicio de 
fiscalización.  

LA COREOGRAFÍA DEL PODER
Lo ocurrido en esta primera sesión de 

madrugada de la 64 Legislatura no es un 
hecho aislado; es una muestra del entrama-
do político que define a Jalisco. Movimien-
to Ciudadano, Morena y los demás partidos 
están inmersos en un juego donde la prio-
ridad no es el bien común, sino la conso-
lidación de poder. Las críticas del PAN, 
aunque legítimas, también deben ser vistas 
con escepticismo; ningún partido está libre 
de pecados en esta danza de intereses y no 
podemos olvidar que, la legislatura pasada 
el PAN tenía en Claudia Murguía a la dipu-
tada más naranja de los azules. 

Si algo dejó claro esta sesión inaugu-
ral, es que el Congreso de Jalisco no será 
el espacio para el debate plural. Los acuer-
dos entre MC y Morena marcarán la pauta, 
mientras el resto de las fuerzas políticas se 
adaptan o perecen. En la penumbra de la 
madrugada, las decisiones se tomaron con 
una urgencia cuestionable y una opacidad 
indignante. Para los ciudadanos, queda la 
amarga certeza de que, en este juego de po-
der, su voz sigue siendo un eco perdido en 
el vacío legislativo.

En X @DEPACHECOS 

EL PACTO SILENCIOSO
QUE DEFINE LA POLÍTICA JALISCIENSE

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

MADRUGUETE LEGISLATIVO

CRÓNICAS DE PACHECO

EL PAN, CON RAZÓN O SIN ELLA, PARECE HABER SIDO 
EL ÚNICO PARTIDO DISPUESTO A DENUNCIAR PÚBLI-
CAMENTE LO QUE OTROS SOLO MURMURAN EN LOS 

PASILLOS: LA EXISTENCIA DE UN ACUERDO ENTRE MC 
Y MORENA. AUNQUE AMBOS PARTIDOS LO NIEGAN, SU 
COORDINACIÓN PARA SACAR ADELANTE ESTA VOTA-
CIÓN EN UNA SESIÓN DE MADRUGADA SUGIERE QUE 
HAY MÁS EN JUEGO QUE EL CUMPLIMIENTO DE UN 

PLAZO LEGAL.  

La sesión extraordinaria en el Congreso de Jalisco en la cual se aprobó la integración de las comisiones.
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La propuesta de reforma al artículo 116 de la Constitu-
ción para desaparecer a los 32 institutos de transpa-
rencia locales del país, nos costará casi 20 veces más 
de lo que actualmente nos cuestan dichos institutos, 

de acuerdo a la distribución de funciones y obligaciones que 
establece para las contralorías de cada una de las casi 7,000 
autoridades estatales y municipales del país. 

En primer lugar, hay que señalar que el presupuesto apro-
ximado del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI) es de 
1,000 millones de pesos anuales, mientras que el presupuesto 
aproximado de los 32 institutos de transparencia locales del 
país, ronda los 1,300 millones de pesos al año; el Instituto de 
Transparencia Jalisciense (ITEI), por ejemplo, tiene un pre-
supuesto aproximado de 60 millones de pesos anuales, bási-
camente el mismo desde hace 12 años; es decir, la totalidad 
de los 33 institutos de transparencia cuestan a cada mexicana 
y mexicano alrededor de $17 pesos al año, menos de lo que 
cuesta un refresco.

De esos presupuestos, alrededor del 70% de los recursos 
se destina a lo que se conoce como “Capítulo 1000”, es de-
cir, al pago de sueldos, salarios, prestaciones y honorarios de 
las personas que apoyan a dichos institutos de transparencia 
a cumplir con sus funciones, que en el INAI son alrededor de 
800 personas y en el resto de los institutos de transparencia del 
país alrededor de 1,200 personas; el ITEI, por ejemplo, tiene 
una plantilla de personal de 94 personas.

Por su parte, la propuesta de reforma constitucional, deno-
minada de “simplificación administrativa”, cuya finalidad es 
la destrucción de 39 organismos constitucionales autónomos 
(creados como contrapesos al poder público), establece tam-
bién una propuesta de modificación al artículo 116 (relativo 
a las atribuciones de las entidades federativas), que violenta 
completamente el esquema federalista mexicano y el princi-
pio de soberanía de los estados que forman nuestra República, 
pues prohíbe a las entidades el que puedan preservar a sus ins-
titutos de transparencia, a pesar que dicho artículo fue conce-
bido para reconocerles atribuciones a las entidades federativas, 
no para imponerles prohibiciones.

En dicha propuesta de reforma se establece la desaparición 
obligatoria de los 32 institutos de transparencia del país para 
que cada contraloría o equivalente de cada autoridad, realice 
las atribuciones que actualmente realizan dichos institutos, 
entre otras, conocer de las quejas, impugnaciones, recursos e 
inconformidades que presente la sociedad en contra de la opa-
cidad de las instituciones públicas, así como las verificaciones 
a sus portales de transparencia y la capacitación a su personal 
y a la sociedad civil. 

Este esquema conllevaría un enorme gasto presupuestal, 

dado que -haciendo a un lado a la Federación- actualmente 
existen casi 7,000 sujetos obligados (o autoridades) estatales 
y municipales (en Jalisco rondan los 600), por lo que una de-
bida tutela de los derechos fundamentales a la información y 
a la protección de datos personales, que actualmente está en-
comendada a los institutos de transparencia, implicaría que en 
cada contraloría de cada autoridad se contrataran, al menos, 
3 tres nuevas personas: una responsable de la resolución de 
recursos en materia de acceso a la información y de las denun-
cias por incumplimiento de obligaciones de transparencia; otra 
responsable de las verificaciones a los portales de transparen-
cia y de la capacitación; y otra especializada en resolver con-
troversias relacionadas con la protección de datos personales.

En otras palabras, en el discurso oficial para justificar la 
destrucción de los institutos de transparencia, se ha señalado 
que son costosos para el presupuesto y que su desaparición im-
plicaría un ahorro para el erario público, sin embargo, con el 
esquema propuesto, si en verdad se quieren proteger adecua-
damente estos derechos humanos, se tendrían que contratar a 
alrededor de 21,000 personas nuevas para tutelarlos de manera 
eficiente por los sujetos obligados estatales y municipales (en 
contraste con las alrededor de 1,200 personas que actualmente 
laboran en los 32 institutos locales), por lo que, en realidad, 
este esquema propuesto, además de todas las implicaciones ne-
gativas que tiene, también nos costaría a las y a los mexicanos, 
cuando menos 17 veces más de lo que actualmente nos cuestan 
los institutos de transparencia locales del país.
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>En Voz Alta< >Foto Nota<

>Cierto o falso<

Muertes por dengue

CLAUDIA SHEINBAUM/
PRESIDENTA DE MÉXICOFORBES MÉXICO

>FERNANDO 
PETERSEN/
Jalisco líder na-
cional en personas 
contagiadas por 
el mosquito del 
dengue.

>ENRIQUE ALFARO/
¿Y los 15 mil 
desaparecidos?

Se proclamó refundador…

En tiempos en que en Jalisco en México los periodistas 
son atacados desde el poder, es muy encomiable la la-
bor que ha venido realizando Rubén Íñiguez, presiden-
te del Foro de Periodistas y Comunicadores Capítulo 
Jalisco al entregar el Premio Estatal de Periodismo a 
la Excelencia mismo que fue recibido por nuestro di-
rector de Conciencia Pública, Gabriel Ibarra Bourjac, en 
trayectoria profesional y Francisco Junco en Noticia, 
lo cual se agrade y resulta muy estimulante, toda vez 
que el reconocimiento es de periodistas a periodistas.

>RUBÉN ÍÑIGUEZ/
Presidente del Foro 
de Periodistas y 
Comunicadores 
Capitulo Jalisco.

¿Y qué pasó con la publicitada refundación de Jalis-
co, que vendió Alfaro al inicio de su gobierno como su 
gran promesa? ¿Dónde está? A propósito de ello,  So-
fía Orozco escribió en Mural: “El gobernador Enrique 
Alfaro fue para Jalisco una gran promesa, pero esta 
generación tampoco cambió al mundo. A estas nuevas 
formas de hacer política desde las redes sociales les 
hizo falta empatía y no creer que somos incapaces de 
diferenciar lo virtual de lo real”, resalta la editorialista 
quien recuerda que el Jalisco que gobernó Alfaro tiene 
15 mil personas desaparecidas.

Moody’s deteriora perspectiva de calificación 
de México (…) Cambió la perspectiva de la 
calificación de México a negativa desde 
estable, pero mantuvo la nota en Baa2 
(…) reforma judicial entre las razones. La 
agencia observa un debilitamiento del marco 
institucional y de formulación de políticas 
que podría socavar los resultados fiscales y 
económicos”.

No se por qué hay supuesto debilitamiento 
institucional, tendrían que dar argumentos 
(Moody’s), pruebas para ello (…) 
Muchas veces estas calificadoras están 
acostumbradas a evaluar a partir de un 
modelo económico”.

¿Cuántas personas morirán por haber sido picadas por 
el mosquito del dengue en Jalisco? Hasta esta sema-
na se reconocen oficialmente en lo que va del año 26 
pérdidas de vidas, pero el número puede ser mucho 
mayor. Entre las personas que pasan por un mal mo-
mento afectadas por esta enfermedad está el cardenal 
emérito Juan Sandoval Íñiguez, quien fue reportado en 
delicado estado de salud. En el primer año del gobierno 
de Enrique Alfaro, Jalisco fue líder nacional en perso-
nas contagiadas por dengue y el último termina de la 
misma forma.

Reconocimiento

>Fuego Cruzado<
No es la primera vez que en Jalisco le exigimos 
un trato justo al Gobierno Federal de Morena. 
Una vez más a Morena no le interesa que le 
vaya bien a Jalisco (…) Pablo Lemus, cuentas 
conmigo para ir a tocar las puertas necesarias 
para que tengamos los recursos que nos tocan, 
que necesitamos y que Jalisco merecemos”.

No se ve el compromiso ni el cariño por el 
pueblo de Jalisco (…) Tristemente hoy vemos 
que Jalisco fue relegado en la asignación 
de presupuestal propuesta por el gobierno 
federal para 2025 (…) Más que lamentarnos, 
es momento de unirnos como jaliscienses para 
exigir los apoyos que necesitan 8.5 millones de 
personas que aquí viven”.

MIRZA FLORES/
COORDINADORA ESTATAL DE 

MOVIMIENTO CIUDADANO

PABLO LEMUS/
GOBERNADOR ELECTO DE JALISCO

ANUNCIA GERARDO QUIRINO
PARADEROS SEGUROS CONSTRUIRÁN
SOBRE CARRETERA A CHAPALA
La construcción de los “Paraderos Seguros” en el corredor sobre la carretera a Chapala dio 
inicio el alcalde de Tlajomulco, Gerardo Quirino Velázquez Chávez y estarán ubicados a la 
altura del Aeropuerto Internacional de Guadalajara y al ingreso de los fraccionamientos Los 
Silos, Rancho Alegre y Los Agaves. En  esta reunión se aprovechó para anunciar una inversión 
de 400 millones en esta zona.

Por | Miguel 
Anaya

DE CONQUISTAS Y 
CONQUISTADOS

>Opinión<

OPINIÓN
Salvador Romero 
Espinosa

Por |

>Cartón de Gallardo<

CON EL ESQUEMA PROPUESTO, SI 
EN VERDAD SE QUIEREN PROTEGER 
ADECUADAMENTE ESTOS DERECHOS 

HUMANOS, SE TENDRÍAN QUE 
CONTRATAR A ALREDEDOR DE 21,000 

PERSONAS NUEVAS PARA TUTELARLOS 
DE MANERA EFICIENTE POR LOS 

SUJETOS OBLIGADOS ESTATALES Y 
MUNICIPALES (EN CONTRASTE CON LAS 
ALREDEDOR DE 1,200 PERSONAS QUE 
ACTUALMENTE LABORAN EN LOS 32 

INSTITUTOS LOCALES).

EL COSTO DE LA 
TRANSPARENCIA

Juan Ramón Jiménez (1881-1958) fue un poeta espa-
ñol nacido en Huelva, es reconocido como uno de los 
escritores más prolíficos de su época llegando a ganar 
el premio Nobel de literatura en 1956.

Cuenta la anécdota que, en una visita por México, la 
comitiva que lo recibió le llevó a recorrer una zona arqueo-
lógica, en ese lugar le contaron la terrible historia de la con-
quista tal como la enseñan en nuestro país, esa qué dice que 
éramos un pueblo en la opulencia y en gran desarrollo, pero 
unos barbajanes venidos del otro lado del mundo trajeron 
las enfermedades, la corrupción y a cambio se llevaron to-
das las riquezas de estas tierras.

Al terminar su exposición uno de los miembros de la 
comitiva preguntó al escritor si no le daba vergüenza todo 
lo que habían hecho sus antepasados, el poeta sin inmutarse 
respondió: “mis antepasados nunca salieron de Andalucía, 
en todo caso, los que hicieron todo lo que usted menciona 
fueron los antepasados de usted.”

Al autor español no le faltaba razón, y la anécdota 
muestra bastante de los resentimientos qué tenemos como 
sociedad derivados de una historia mal contada en benefi-
cio de unos cuantos.

Las cosas son como son porque fueron como fueron y 
ante las circunstancias históricas qué nos colocan en la po-
sición en la que actualmente estamos solo nos quedan dos 
caminos: el de la frustración, el enojo y la victimización o 
el de las soluciones, el análisis y la proyección del futuro. 
Desafortunadamente México suele optar por el primer ca-
mino, estancados en culpar de la realidad actual a los ene-
migos del pasado, olvidando el presente y sin la visión de 
un futuro mejor.

Veo con preocupación que ese discurso de víctimas, de 
país conquistado, de las riquezas saqueadas cada vez toma 
más fuerza en la dinámica social del país. Dicho discurso 
tiene por objetivo culpar de la violencia y de las crisis al 
pasado, ya sea al pasado inmediato o al pasado de hace 500 
años. 

El problema de culpar al pasado es que la mirada se 
desvía y los esfuerzos se concentran en encontrar culpables 
y no en que vamos a hacer, pues ese discurso combinado 
con algunas malas decisiones lleva a que el país esté donde 
no queremos y para ejemplo bastan tres casos.

Primero, la violencia sigue creciendo. Es evidente que 
la violencia en México sigue y sigue creciendo. Hay esta-
dos completos qué viven crisis de inseguridad como lo son 
Sinaloa, Guanajuato, Chiapas, Guerrero, Michoacán entre 
otros, además los casos de multi homicidios se comienzan 
a propagar. En su momento, la declaración de guerra contra 
el narcotráfico fue un error pues la estrategia fue equivoca-
da, pero esa situación se dio en 2008, han pasado 16 años y 
no hemos encontrado solución.

Segundo, las relaciones internacionales. Nos guste o 
no, por nuestra situación geográfica somos el primer socio 
comercial de Estados Unidos, compartimos más de 3 mil 
kilómetros de frontera y consecuentemente esto nos lleva a 
crear redes culturales y económicas y consecuentemente, a 
tener problemas en común. 

La gran mayoría de los países del mundo quisieran 
compartir frontera con el mayor consumidor del mundo, 
sin embargo, los resentimientos causados por una guerra 
de hace 150 años nos llevan a ver la relación de recelo, 
culpando al vecino del norte de la realidad actual del país 
evitando que aprovechemos oportunidades comerciales, 
migratorias y de seguridad nacional que tanto hacen falta 
a nuestro país. Es preocupante que los sucesos recientes 
hacen ver que el T-Mec podría disolverse.

Tercero, las reformas constitucionales. Las actuales re-
formas que se basan más en el resentimiento del pasado y 
no en una planeación del futuro, hacen temblar la estabili-
dad del país, el anuncio de la agencia Moodys qué cambió 
la perspectiva de calificación crediticia de México a nega-
tiva un duro golpe porque advierte a la iniciativa privada 
sobre el riego que representa invertir en nuestro país, des-
alentando la inyección de capital. Preocupante.

Dejemos de victimizarnos, de usar el discurso del país 
conquistado, del pasado que iba a ser y no fue, dejemos de 
buscar culpables… Si no se trabaja en conjunto, si no se 
dejan los rencores y se piensa en el futuro, el entorno que 
nos envuelve se volverá más y más gris.
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“Este premio es de periodistas para periodistas, no es del gobierno, no es de universida-
des. Nombramos a un comité de 10 periodistas que fueron los que nos pasaron los nom-
bres de los que debían ser reconocidos en las diferentes categorías, los más votados y 
los que más tuvieron nominación a ellos y ellas son los que premiamos” .

RUBÉN ÍÑIGUEZ/
PRESIDENTE DEL FORO NACIONAL DE 

PERIODISTAS Y COMUNICADORES A.C.

“México es el país más peligroso para el ejercicio del periodismo (…) en un país demo-
crático, con libertades y sin aparente guerra. La moraleja de este tipo de actividades que 
realiza nuestra asociación es hacer consciencia de que necesitamos un gremio unido y 
fortalecido”.

RUBÉN ÍÑIGUEZ/
PRESIDENTE DEL FORO NACIONAL DE 

PERIODISTAS Y COMUNICADORES A.C.

DE PERIODISTAS PARA PERIODISTAS
“NECESITAMOS UN GREMIO UNIDO 
Y FORTALECIDO”: RUBÉN ÍÑIGUEZ
Por Diego Morales Heredia

Un premio de periodistas para 
periodistas, para reconocer esa 
vocación, trayectoria, pasión y 
trabajo diario fue el que se en-

tregó a más de cuarenta compañeros de 
los medios de comunicación por parte del 
Foro Nacional de Periodistas y Comuni-
cadores A.C. 

En voz el presidente del Capítulo 
Jalisco de esta organización, Rubén Íñi-
guez, es un momento importante para 
mantener unido al gremio, debido a las 
dificultades diarias que enfrenta el ejer-
cicio del periodismo en un país como Mé-
xico.

“El periodismo siempre ha sido críti-
co, no podemos dejar de señalar los erro-
res que se cometen. En alguna ocasión, 
me decían que no hablamos de lo bonito, 
de lo que hacen. Es que, le dije que esa es 
su obligación, para eso la gente votó por 
ustedes. El periodismo si no es crítico, no 
es periodismo. Tan así, que, a un mes de 
este nuevo gobierno federal, que de co-
razón le deseamos todo el éxito, ya hay 
un periodista asesinado. Es importante 
decirlo y señalarlo”.

Agregó: “México es el país más peli-
groso para el ejercicio del periodismo. En 
el 2023, en la guerra de Rusia y Ucrania 
fueron asesinados 7 corresponsales de 
guerra; en México, en el mismo año, fue-
ron asesinados 13 periodistas, en un país 
democrático, con libertades y sin aparen-
te guerra. La moraleja de este tipo de ac-
tividades que realiza nuestra asociación 
es hacer consciencia de que necesitamos 
un gremio unido y fortalecido, necesita-
mos sumarnos”.

Además del galardón, desde el Foro 
Nacional de Periodistas y Comunica-
dores A.C se ha venido impulsando una 
aplicación para que los colegas periodis-
tas puedan tener protección en el ejerci-
cio de su trabajo.

“Desde el año pasado estamos im-
pulsando una aplicación para el celular 
que se llama Alerta Prensa, se descarga, 
es compatible con todos los sistemas ope-
rativos, sirve para que puedas poner a 
dos personas de tu confianza, si aprietas 
este botón le llegará la geolocalización en 
tiempo real a estas personas, les dirá que 
estás en peligro por el ejercicio del perio-
dismo, la invitación para todos es descar-
gar la aplicación”.

Los galardonados de la noche son ele-
gidos por un comité de periodistas y los 
que tengan más menciones son los que 
reciben el diploma y reconocimiento de 

sus compañeros de los medios de comu-
nicación.

“La asociación se fundó hace 10 años, 
ahora se posiciona como una de las más 
grandes del país. Representamos dig-
namente a Jalisco. Este premio es de 
periodistas para periodistas, no es del 
gobierno, no es de universidades, es de 
periodistas para periodistas. Nombra-
mos a un comité de 10 periodistas que 
fueron los que nos pasaron los nombres 
de los que debían ser reconocidos en las 
diferentes categorías, los más votados y 
los que más tuvieron nominación a ellos 
y ellas son los que premiamos”.

En el emotivo evento, Rubén Íñi-
guez resaltó que gracias a estos eventos 
se permite la convivencia entre colegas, 
al mismo tiempo que agradeció a los 
empresarios que apoyan el periodismo 
independiente y son patrocinadores del 
premio.

“Este tipo de acciones permiten la 
convivencia, el compartir y partir el pan 
y la sal, poder saber que mi compañero 
es un compañero de batalla que nos va 
a permitir fortalecernos como gremio. Es 
un gran esfuerzo, el premio se financia a 
través de nuestros amigos empresarios 
que de manera voluntaria nos ayudan a 
resolver los gastos que son un esfuerzo, 
porque somos una asociación civil sin fi-
nes de lucro, a través de las donaciones 
podemos organizar este tipo de activida-
des que nos permiten integrarnos como 
gremio, esfuerzos que son extraordina-
rios”.

Añadió: “La sociedad nos necesita, a 
todos los compañeros que son los porta-
voces en la sociedad y los gobiernos. No-
sotros solemos estar del otro lado, porque 
los protagonistas son las figuras públicas, 
los políticos, los empresarios, los ciu-
dadanos, la vox populi, la vox Dei, pero 

hacemos este esfuerzo para reconocer su 
labor diaria, su esfuerzo y sacrificio, por 
esta razón este pequeño homenaje para 
todos, que es merecido”.

UN PREMIO CON GRAN VALOR
Por su trayectoria de más de cuatro 

décadas en el periodismo jalisciense, fue 
galardonado Gabriel Ibarra Bourjac, di-
rector del Semanario Conciencia Públi-
ca, quien agradeció el gesto de los com-
pañeros y reconoció el valor que tiene un 
premio de periodistas para periodistas, 
más en el contexto que vivió la prensa en 
el último sexenio con el gobierno estatal 
y federal que han intentado desprestigiar 
la labor de los medios de comunicación.

“Hay que hacer un reconocimiento 
por este esfuerzo que se hace, tiene un 
gran valor este premio, porque es de pe-
riodistas a periodistas. Esto es significati-
vo, en los últimos años hemos visto cómo 

>DISTINGUEN A 42 COMUNICADORES

PREMIO ESTATAL DE PERIODISMO A LA EXCELENCIA JALISCO 2024
“Es un reconocimiento de periodistas para periodistas, eso lo hace especial, que un 
colega te reconozca tu trabajo, eso tiene relevancia. Más que un reconocimiento lo veo 
como una responsabilidad mayor al contar historias, significa que estás haciendo las 
cosas bien y las tienes que hacer mejor”.

FRANCISCO JUNCO, PERIODISTA DE CONCIENCIA PÚBLICA.

“Hay que hacer un reconocimiento por este esfuerzo que se hace, tiene un gran valor 
este premio, porque es de periodistas a periodistas. Esto es significativo, en los últi-
mos años hemos visto cómo a nivel nacional el presidente se dedicó a descalificar a 
la prensa crítica. Y en Jalisco, también Enrique Alfaro en estos seis años se dedicó a 
despotricar contra los medios de comunicación”.

GABRIEL IBARRA BOURJAC/ DIRECTOR DEL 
SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA.

a nivel nacional el presidente se dedicó a 
descalificar a la prensa crítica. Y en Jalis-
co, también Enrique Alfaro en estos seis 
años se dedicó a despotricar contra los 
medios de comunicación. La prensa crí-
tica tiene un gran valor, exhibe lo que los 
gobiernos de tendencia autócrata quie-
ren esconder, son intolerantes y quieren 
tener el monopolio de la verdad”.

Subrayó: “Esto que hace Rubén Íñi-
guez es valioso, reivindica el trabajo y 
esfuerzo no solo de periodistas con tra-
yectoria, también de jóvenes valores, es 
amplio lo que se hace y se hace con re-
cursos limitados, no son recursos de go-
bierno, algunos patrocinadores apoyan 
al periodismo independiente y son patro-
cinadores. Tiene un gran valor porque es 
un premio cuya razón está en reconocer 
el esfuerzo que se hace”.

Para Gabriel Ibarra, el reconoci-
miento es estimulante y reiteró su agra-
decimiento con Rubén Íñiguez, el Foro 
Nacional de Periodistas y Comunicado-
res A.C, y a los compañeros de profesión 
que lo eligieron en esta edición de 2024.

“Para mí es estimulante, no busco 
el reconocimiento, tengo una trayecto-
ria de más de cuatro décadas en Jalisco, 
agradezco este reconocimiento, como se 
lo hace a otros grandes periodistas como 
Héctor Huerta, Alfonso Javier Márquez, 
Manuel Baeza, que con esfuerzo y traba-
jo están posicionados en medios locales 
y nacionales, Alejandro Tavares con su 
gran trabajo en radio, Pepe Díaz Betan-
court, que ha mostrado su talante”.

UNA RESPONSABILIDAD MAYOR
De igual manera, en la sección de No-

ticia, fue galardonado el periodista cola-
borador de Conciencia Pública Francis-
co Junco, quien estuvo en compañía de 
su esposa, se mostró emocionado por el 
premio y aseguró que esto lo motiva para 
seguir trabajando de manera ética, pro-
fesional y cuenta con una mayor respon-
sabilidad para seguir haciendo su traba-
jo de la mejor manera.

“Es un reconocimiento de periodistas 

para periodistas, eso lo hace especial, que 
un colega te reconozca tu trabajo, eso tie-
ne relevancia. Más que un reconocimien-
to lo veo como una responsabilidad ma-
yor al contar historias, significa que estás 
haciendo las cosas bien y las tienes que 
hacer mejor. Estamos en un país que no 
está en guerra, pero tiene más asesinados 
que países en guerra, eso es lamentable. 
Por lo tanto, te obliga a ser más responsa-

ble”.
Paco Junco comenzó su carrera en 

1988 en la campaña de Clouthier, ha 
tenido paso por algunos medios como 
Heraldo, fue parte del nacimiento de 
Reforma en Ciudad de México, en don-
de pudo entrevistar al Subcomandante 
Marcos. Trabajó en la nota roja, fue jefe 
de información de Notimex Guadalajara, 
vivió en Madrid y trabajó para el mismo 

Notimex para toda Europa. 
Al volver, incursionó en la comunica-

ción social y hace dos años regresó al pe-
riodismo escrito en Conciencia Pública, 
en donde sigue soñando con más en su 
trayectoria profesional. “Hay que seguir 
trabajando, me gusta la talacha del pe-
riodismo, me veo escribiendo en la revis-
ta, me gustaría retomar el tema de una 
columna para dar opinión”, puntualizó.

“El periodismo si no es crítico, no es periodismo. Tan así, que, a un mes de este nuevo gobierno federal, que de corazón le deseamos todo el 
éxito, ya hay un periodista asesinado. Es importante decirlo y señalarlo”, precisó Rubén Íñiguez, presidente del Foro Nacional de Periodistas 
y Comunicadores Capítulo Jalisco.

El reconocimiento a su trabajo realizó el Foro Nacional de Periodistas y Comunicadores Capítulo Jalisco al entregar el Premio a la Excelencia Periodística en varias categorías.

Francisco Junco y Gabriel Ibarra Bourjac, periodista y el Director del 
Semanario fueron galardonados en la categoría de Noticia y Trayec-
toria respectivamente. Aquí acompañados de sus señoras esposas 
María Magdalena Díaz y Alma Chávez Guth.

El periodista Manuel Baeza, fue distinguido con el Premio Nacional de 
Periodismo en la categoría de Trayectoria.

En la gráfica de Manterola de izquierda a derecha: Raúl Frías, Julio 
Ríos con Jonathan Lomelí y Pepe Díaz Betancourt que fueron galar-
donados con el Premio a la Excelencia en la categoría de Análisis y 
Trayectoria, respectivamente.

El periodista Héctor Huerta, analista de ESPN, recibió el Premio a la 
Excelencia Periodística en la categoría de Trayectoria.
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“La presencia de Jalisco en la revolución fue muy escueta, y alcanzó a Sayula donde 
es la parte más importante que se tiene de la revolución donde prácticamente estuvo 
Francisco Villa con toda la división del Norte y Fierro, ellos iban rumbo a El Bajío donde 
lo estaba esperando Álvaro Obregón, donde fue la derrota Y prácticamente se acaban 
a Villa”.

JOSÉ LUIS ORTIZ/
HISTORIADOR

“Mientras los sonorenses nos quemábamos las manos de pólvora, los jaliscienses se 
mecían en mecedoras en los portales tomando chocolate con pan. Por eso Jalisco es el 
gallinero de la república y de la revolución mexicana”.

LA EXPRESIÓN DE ÁLVARO OBREGÓN

LA EXPRESIÓN DE ÁLVARO OBREGÓN:
“JALISCO ES EL GALLINERO DE LA 
REPÚBLICA Y LA REVOLUCIÓN”
Por  Gabriel Ibarra Bourjac

Por qué el caudillo revolucionario 
sonorense Álvaro Obregón dejó la 
frase que quedó grabada en la per-
cepción nacional al tildar a Jalisco 
como el gallinero de la república?

Entrevistamos al historiador jalis-
ciense José Luis Ortiz en el marco del 107 
aniversario de la Revolución Mexicana 
quien nos platica cómo se dio esa expre-
sión que pronunció Obregón en una visi-
ta que hizo a Guadalajara.

“Mira Gabriel, tu paisano Álvaro 
Obregón viene triunfando de Sonora, 
pasa por Sinaloa, se queda un rato en Na-
yarit y llega a Jalisco. Tenía como destino 
la capital del país. Manuel M. Diéguez va 
por él a la estación del ferrocarril que es-
taba allí en San Francisco y los dos se van 
caminando a Palacio de Gobierno y el so-
norense entra al mismo y desde el salón 
principal les manda un mensaje a los ja-
liscienses y lo grita a los cuatro vientos”:

“Mientras los sonorenses nos que-
mábamos las manos de pólvora, los ja-
liscienses se mecían en mecedoras en los 
portales tomando chocolate con pan. Por 
eso Jalisco es el gallinero de la república 
y de la revolución mexicana”.

Y José Luis comenta: “Creo que 
Jalisco sí fue el gallinero de la repúbli-
ca, porque no aparece, no da figuras, 
hay muy pocas figuras en la Revolución 
Mexicana”.

¿Pasó la Revolución Mexicana por 
Jalisco?

JGO. Sí hubo, incluso Francisco Villa 
estuvo en la famosa “Batalla de la Cuesta 
de Sayula”, donde prácticamente se aca-
bó al obregonista a Manuel M. Diéguez, 
pero él ya iba rumbo a la Batalla de Cela-
ya, viene prácticamente con toda la tropa 
de la División del Norte, pero antes hay 
una batalla importantísima en la cuesta 
de Sayula donde derrotan a Manuel M. 
Diéguez y allí Villa duerme en Sayula y 
los curros sayulenses van y lo felicitan. 
“General lo felicitamos por el triunfo que 
tiene usted en esta gran batalla “y Pan-
cho Villa les responde: “con otro triunfo 
se acaba la División del Norte”.

José Luis añade: Allí prácticamente 
se desgasta Villa y Diéguez siendo gober-
nador huye a Colima, pero en esa estan-
cia Pancho Villa deja de gobernador a un 
jalisciense nacido en Etzatlán y siendo 
presidente municipal de Hostotipaquillo 
de nombre Julián Medina. Si te fijas en el 
reloj de palacio, tiene un balazo y ese se 
lo da Julián Medina, y les dice, “pa’ que 
sepan cuándo estuvo aquí Julián  Medi-
na y a qué hora salió Julián Medina de 

Jalisco”.
Julián Medina fue delegado villista 

en la Convención de Aguascalientes, pero 
tuvo prácticamente muy poca participa-
ción.

Y también nos aparece por allí un ge-
neral nacido en Tlajomulco, hoy conoci-
do como Tlajomulco de Zúñiga, el gene-
ral Eugenio Zúñiga, que llegó a traer 800 
hombres, por eso se llama Tlajomulco de 
Zúñiga, se lo acomodaron.

PRESENCIA ESCUETA DE JALISCO 
EN LA REVOLUCIÓN
¿Con cuál de los grupos él andaba 

Eugenio Zúñiga?
JLO. Ellos fueron carrancistas, fue 

del grupo de Manuel M. Diéguez. Tiene 
Eugenio Zúñiga un hermano de nombre 
Nicolás Zúñiga, pero Eugenio tiene una 
calle en Tlajomulco, hay una placa, pero 
también en Guadalajara donde se junta-
ba la calle hoy Federalismo y Fidel Veláz-
quez había un mercado y ese mercado se 
lo dedicaron a Eugenio Zúñiga, fue una 
gente buena que la quería Jalisco.

Aparece también otro personaje muy 

escueto con el nombre de Julián del Real, 
pero el nombre correcto era Julián Real 
González, también nace en Tlajomulco, 
hay una placa en este municipio que se la 
dedicaron, pero él trabajaba como obre-
ro en una mina que estaba en Etzatlán, 
él se levanta en armas prácticamente en 
Querétaro , pero fue una gente que se 
dedicó a robar, robar mujeres, tenía una 
mala imagen ante la sociedad y lo recha-
zaban, él anduvo por El Grullo, Mascota, 
por Talpa, por Atenguillo, él nace en Tla-
jomulco, pero se contrata en una  mina 
llamada Amparo Company, un mineral 
inglés muy grande de plata y oro. Julián 
real anduvo en Tonaya, llegó a Autlán, 
pero era un pillo, parecido a Pedro Za-
mora.

¿Podríamos decir que fue muy pobre 
la participación de Jalisco en la revolu-
ción?

JLO. La presencia de Jalisco en la 
revolución fue muy escueta, y alcanzó a 
Sayula donde es la parte más importante 
que se tiene de la revolución donde tiene 
prácticamente estuvo Francisco Villa con 
toda la división del Norte y Fierro, ellos 

iban rumbo a El Bajío donde lo estaba 
esperando Álvaro Obregón, donde fue la 
derrota donde prácticamente se acaban 
a Villa.

Pancho Villa siempre ninguneaba a 
Obregón, lo mencionaba como el perfu-
mado. Hay que recordar que tu paisa-
no ya venía de haber sido presidente de 
Huatabampo, gente de buena familia, 
era un buen agricultor que introduce el 
garbanzo, prácticamente en Sonora y Vi-
lla un analfabeta. Villa fue muy inteligen-
te, pero Villa aprendió a leer y escribir 
cuando estuvo preso en Lecumberri, era 
analfabeta, pero mandó a hacer un facsí-
mil en EEUU con su nombre y le echaba 
una crucecita.

Y Lecumberri lo manda Victoriano 
Huerta quien es el que funda la División 
del Norte…

¿Victoriano Huerta funda la División 
del Norte?

JLO. Él fue el primero en encabezar 
la división del Norte y Pancho Villa con él 
aprendió mucho. 

Si el telégrafo hubiera estado más le-
jos de 50 metros, Huerta lo hubiera fu-

>“NUESTRO ESTADO NO DIO FIGURAS RELEVANTES A LA REVOLUCIÓN”

ENTREVISTA A JOSE LUIS ORTIZ

El historiador José Luis Ortiz en esta entrevista se refiere a la poco relevante participación de jaliscienses en la Revolución Mexicana.

“Si el telégrafo hubiera estado más lejos de 50 metros, Huerta lo hubiera fusilado. Con 
Villa andaba también Raúl Madero, hermano del presidente Francisco Madero que le 
salva la vida a Villa;  Raúl era hermano del presidente Madero y le manda un telegrama 
que van a fusilar a Villa, y Madero prácticamente le contesta que no lo fusile, que lo deje 
preso en Lecumberri”.

JOSÉ LUIS ORTIZ/
HISTORIADOR

“Pancho Villa siempre ninguneaba a Obregón, lo mencionaba como el perfumado. Hay 
que recordar que tu paisano ya venía de haber sido presidente de Huatabampo, gente 
de buena familia, era un buen agricultor que introduce el garbanzo en Sonora y Villa un 
analfabeta. Villa fue muy inteligente, pero Villa aprendió a leer y escribir cuando estuvo 
preso en Lecumberri”.

JOSÉ LUIS ORTIZ/
HISTORIADOR

silado. Con Villa andaba también Raúl 
Madero, hermano de Francisco Madero 
que le salva la vida a Villa;  Raúl era her-
mano del presidente Madero y le manda 
un telegrama que van a fusilar a Villa, y 
Madero prácticamente le contesta que no 
lo fusile, que lo deje preso en Lecumbe-
rri.

Pero hay que tomar el tema de otro 
negro jalisciense, pero que fue un gran 
general, Victoriano Huerta, conocido 
como El Chacal, nacido en Colotlán. 
González Ortega llega a Colotlán y él 
buscaba quién le redactara un manifies-
to. Victoriano Huerta tenía muy bonita 
letra y le redacta el manifiesto, González 
Ortega se lo trae con él y lo nombra se-
cretario particular y él le consigue una 
beca para que entre al Colegio Militar, 
pero quiere decirte que entre las cualida-
des de Huerta, era uno de los generales 
que más sabía de matemáticas. Hay ru-
mores de las voces del viento que él dio 
clases de matemáticas en la UNAM.

Cuando Victoriano Huerta sale del 

Colegio Militar (dicen que ha sido uno de 
los promedio más limpios y más puros). 
Él fue maestro de Felipe Ángeles, la úni-
ca persona que estuvo con Pino Suárez y 
Madero, y por la amistad que tenía con 
Ángeles, le salva la vida y lo manda des-
terrado a Cuba, inclusive Huerta fue el 
secretario de obras públicas con un go-
bernador de Nuevo León, con Bernardo 
Reyes, dicen que la parte nueva de Mon-
terrey.

Las voces del viento dicen también, 
que él tragaba cognac de las 10 de la ma-
ñana a las 2 de la mañana, todos los días, 
era un alcohólico, pero lo curioso que a 
él casi a rastras lo metían a una casa de 
asistencia que estaba en Monterrey a la 
1 o 2 de la mañana, pero él a las 6 de la 
mañana estaba bañado, rasurado, cam-
biado y listo para irse a trabajar y es de 
los generales que más matemáticas sabe, 
pero sí tiene el don que le quedó hasta 
chiquito.

¿Victoriano Huerta, ya no regresó a 
Jalisco después de haber hecho carrera 

en el Colegio Militar?
JGO. La historia no dice nada al res-

pecto. Pero él fue una persona muy inte-
ligente y preparado, culto, pero con los 
intestinos muy negros, pero era un tipo 
brillante que se debe de decir.

LA YEGUA QUE SE ROBÓ VILLA
¿Por qué Victoriano Huerta quería 

fusilar a Villa?
JGO. Lo que pasa es que Villa él se 

robó una yegua en Chihuahua de un es-
pañol, que va con Huerta y le dice que 
uno de sus soldados tiene una yegua de él, 
Huerta le dice a su asistente que le hable 
a Pancho Villa, que lo quiere ver. 

Pancho Villa se estaba curando de 
una calentura y la forma de curarse en-
tonces en los pueblos era bañarlos con 
cebo y taparse con una frazada para que 
suden la calentura. Villa le contesta que 
con mucho gusto pero que nomás termi-
naran de curarlo de la friega que le esta-
ban dando y yo voy con él. 

Victoriano Huerta, borracho, perso-

nalmente lo levanta y casi a rastras se 
lo lleva directo al paredón. Villa le lloró, 
le imploró y miles de cosas le pidió. Las 
voces del viento dicen que hasta Pancho 
Villa lloró cuando Huerta lo iba a fusilar, 
personalmente iba a nombrar la escolta 
que iba a fusilarlo.

Pero Raúl Madero le manda un tele-
grama al Presidente Madero y es cuando 
llevan a Villa a Lecumberri, donde Villa 
empieza a saber leer y escribir.

¿Cuánto tiempo estuvo Villa en Le-
cumberri?

JGO. Prácticamente 8 meses. Él a la 
muerte de Madero sale y se lo llevan a un 
puerto, con rumbo a Dallas, así es como 
entra a EEUU y regresa a México por el 
famoso Paso del Norte de Ciudad Juárez.       

Y lo demás es historia.    

(próxima edición, la segunda parte, de 
cómo Margarito Ramírez le salvó la vida 
a Álvaro Obregón y éste en reciprocidad 

lo hace gobernador de Jalisco).

Banquete en honor del General Obregón. En primer término el cónsul de Italia don José Rolleri. En la mesa los magistrados del Supremo Tribunal de Justicia con su presidente Clemente 
Sepúlveda. El General Obregón, el gobernador Zuno, el diputado L. León, el General Estrada, don Fernando Torre Blanca, el cónsul de Francia don Julián Frouchier, el licenciado constancio 
Hernández Alvirde y el general U. Muñoz.

El balazo de los villistas al reloj que está en Palacio de Gobierno de Jalisco. Serie filmada de Villa en Guadalajara

¿
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“Me parece una falta de respeto de la diputada que hable solo de dos grupos parlamen-
tarios, cuando quienes estuvimos presentes y votamos fuimos siete de los ocho grupos 
(…) Se construyeron acuerdos con todos los grupos parlamentarios, los señalamientos 
no son correctos, ya que esto no es un asunto solo entre dos fuerzas políticas” .

JOSÉ LUIS TOSTADO/
COORDINADOR DE LA BANCADA 

DE MC EN EL CONGRESO DEL ESTADO

“Yo pediría honestidad, que se diga lo que se está viendo aquí: Movimiento Ciudadano 
y Morena tienen un acuerdo y los hace tan responsables a los unos, como a los otros. 
No se tuvo la consideración, urgente necesidad no hay, el día 12 de noviembre se acaba 
hasta las 12 de la noche. Un grupo parlamentario, no solo el grupo, sino a los ciudada-
nos que representamos”.

CLAUDIA MURGUÍA/
COORDINADORA DE LA BANCADA DEL 

PAN EN CONGRESO DEL ESTADO

REPARTEN DE MADRUGADA 
COMISIONES LOS LEGISLADORES
Por  Francisco Junco

Con 33 votos a favor y cinco en 
contra, el Congreso del Estado de 
Jalisco aprobó, durante la madru-
gada del 12 de noviembre, la dis-

tribución de las 20 comisiones legislativas 
para la recién inaugurada LXIV Legislatu-
ra. Una sesión, que se realizó a las 2:33 de 
la mañana, que generó críticas por parte de 
la bancada del PAN, que calificó la decisión 
como un “madruguete” y denunció un su-
puesto acuerdo entre Movimiento Ciudada-
no (MC) y Morena.

“Movimiento Ciudadano y Morena tie-
nen un acuerdo. Eso los hace igual de res-
ponsables. No hay necesidad urgente; la 
fecha límite era hasta el 12 de noviembre. 
Esto es un atropello”, expresó Claudia Mur-
guía Torres, coordinadora del PAN.

“Yo pediría honestidad, que se diga lo 
que se está viendo aquí: Movimiento Ciu-
dadano y Morena tienen un acuerdo y los 
hace tan responsables a los unos, como a los 
otros. No se tuvo la consideración, urgente 
necesidad no hay, el día 12 de noviembre 
se acaba hasta las 12 de la noche. Un grupo 
parlamentario, no solo el grupo, sino a los 
ciudadanos que representamos”, precisó.

Aunque los panistas solicitaron pospo-
ner la reunión, ese mismo día pero por la 
mañana, la mayoría de los legisladores, 
encabezados por Movimiento Ciudadano y 
Morena, decidieron continuar la sesión.

“El PAN no se dobla ante ninguna pre-
sión, nosotros tenemos muy claro que hay 
un porcentaje de mexicanos que no votaron 
por el proyecto de Morena hay un gran por-
centaje que no votaron por la imposición 
de este régimen, y nosotros le cumplimos 
a estos ciudadanos, por eso es que estamos 
muy claros en que la integración junto con 
la coordinación era de qué se integrarán las 
comisiones justamente, para hacer la con-
tención hacia Morena, pero aquí claramente 
lo que se notó es que había un entreguismo 
por parte de la fracción parlamentaria de 
Movimiento Ciudadano”, insistió Claudia 
Murguía.

NIEGA TOSTADO FAVORITISMOS
José Luis Tostado, líder de MC, negó 

favoritismos y aseguró que se construyeron 
acuerdos con todos los grupos parlamenta-
rios y aseguró que los señalamientos no son 
correctos, ya que esto no es un asunto solo 
entre dos fuerzas políticas y recordó que 
fueron siete de los ocho grupos parlamenta-
rio los que participaron y votaron.

“Me parece una falta de respeto de la 
diputada que hable solo de dos grupos par-
lamentarios, cuando quienes estuvimos pre-
sentes y votamos fuimos siete de los ocho 

grupos”, reiteró el diputado naranja.
Miguel de la Rosa, coordinador de 

Morena, justificó la urgencia de aprobar 
los acuerdos antes del 12 de noviembre, 
mencionando que era necesario agilizar la 
integración de las comisiones para atender 
temas como la glosa del informe de gobier-
no y la Ley de Ingresos y el presupuesto 
estatal.  

“Teniendo la urgente necesidad de aten-
der actividades legislativas relacionadas 
con la glosa, la Ley de Ingresos y el Pro-
yecto de Presupuesto, decidimos en acuer-
do de mayoría los integrantes de la Junta de 
Coordinación establecer una sesión previa 
en la idea de construir y cerrar los acuerdos 
que se habían ya planteado con la asistencia 
de la diputada Claudia Murguía”, apuntó el 
morenista.

Aunque los cierto es que las comisio-
nes más relevantes, quedaron entres las dos 
fuerzas políticas señaladas. Movimiento 
Ciudadano tendrá a su cargo cinco, es decir 
que presidirá, Hacienda y Presupuesto, con 
Laura Gabriela Cárdenas Rodríguez; Segu-
ridad y Justicia, Adriana Gabriela Medina 
Ortiz; Higiene, Salud Pública y Prevención 
de las Adicciones, será José Luis Tostado 
Bastidas; Movilidad y Transporte, la legis-
ladora Alejandra Margarita Giadans Valen-
zuela; y la comisión de Administración y 
Planeación Legislativa, la diputada Montse-
rrat Pérez Cisneros.

La bancada de Morena, por su parte, 
también obtuvo tendrá cinco comisiones a 
presidir estas son Puntos Constitucionales 

y Electorales, quedará a cargo de Norma 
López Ramírez; Estudios Legislativos y 
Reglamentos, Brenda Guadalupe Carrera 
García; Igualdad Sustantiva y de Género, 
María Candelaria Ochoa Ávalos; Vigilan-
cia y Sistema Anticorrupción, Alberto Al-
faro García y la Comisión de Participación 
Ciudadana, Transparencia y Ética en el Ser-
vicio Público, estará a cargo de Alejandro 
Barragán Sánchez.

Al PAN se le asignaron tres comisiones: 
Asistencia Social, Familia y Niñez, para el 
diputado Isaías Cortés Berumen; Goberna-
ción y Fortalecimiento Municipal, preside 
el diputado César Octavio Madrigal Díaz, 
así como la comisión de Responsabilidades. 

LAS CRÍTICAS DE JULIO HURTADO
La distribución fue criticada por el di-

putado panista Julio Hurtado, quien acusó 
a Movimiento Ciudadano de “entregar el 
control de temas clave” a Morena.  

“El primer tema que debatimos en esta 
Legislatura a las 2 de la mañana demuestra 
lo vergonzoso de estas decisiones. Es inad-
misible que se priorice un pacto entre MC y 
Morena en lugar de enfrentar la coyuntura 
nacional sobre la constitucionalidad de las 
reformas que propone Morena”, señaló.

Para los demás grupos parlamentarios, 
la distribución el PRI y Hagamos se otorgan 
dos comisiones cada uno; la bancada del 
PRI se queda con la comisión de Derechos 
Humanos y Pueblos Originarios, José Au-
relio Fonseca Olivares, y Gestión Metropo-
litana, para  Alondra Getsemany Fausto De 

León.
Hagamos le asignaron la comisión de 

Educación, Cultura y Deporte, con Edgar 
Enrique Velázquez González, y Competiti-
vidad, Desarrollo Económico, Innovación y 
Trabajo, a Valeria Guadalupe Ávila Gutié-
rrez.

Los del PVEM, tendrán la comisión de 
Medio Ambiente, Sostenibilidad, Protec-
ción Civil y Resiliencia, Yussara Elizabeth 
Canales González; el Partido del Trabajo, 
Desarrollo Productivo Regional fungirá 
como presidente el legislador Sergio Mi-
guel Martín Castellanos, y finalmente la 
bancada de Futuro tendrá Planeación y Or-
denamiento Territorial y de la Gestión del 
Agua, está encabezada por la diputada Ma-
riana Casillas Guerrero. 

En esta sesión también se designó como 
secretario general del Congreso a Eduardo 
Fabián Martínez Lomelí, militante de MC y 
cercano al gobernador Enrique Alfaro.  

Con las comisiones definidas, los legis-
ladores se preparan para enfrentar temas de 
gran relevancia, en un ambiente que, desde 
su inicio, refleja tensiones políticas entre las 
principales bancadas.

Además los diputados aprobaron la 
realización de la Glosa 2024 donde los 
responsables de las diferentes secretarias y 
dependencias del Gobierno de Enrique Al-
faro Ramírez acudirán a dar cuentas, eso se 
realizará entre el día 20 y 22 de noviembre.

>MC Y  MORENA PRESIDIRÁN LAS COMISIONES MÁS IMPORTANTES

CON RECRIMINACIONES ARRANCA LA LXIV LEGISLATURA

Con la protesta de la bancada del PAN, se aprobó el reparto de comisiones entre las 8 fuerzas políticas representadas en la Legislatura LXIV 
del Congreso del Estado.

El presupuesto 2025: “Tiene esta mirada asistencial, humanitaria, también un poco de 
lo que Pablo ha hecho en los últimos años, apostarle a la educación, cultura, deporte, 
salud, para sacar adelante a las personas que viven en desigualdad (…) nuestra visión 
es brindar la atención inmediata, para que las personas salgan de esa condición”.

“Presidir la Comisión de Hacienda del Congreso del Estado es un enorme compromiso 
y responsabilidad porque significa estar acompañando este proceso de aprobación de 
presupuesto de egresos, ingresos, cuidar las finanzas del estado, cuidar el dinero de la 
gente (…) Creo que el presupuesto habla de las necesidades de las personas, sus prio-
ridades, las causas y la planeación que estamos buscando dejar en el estado”.

DESTACA EL PRESUPUESTO 2025:
“TIENE UNA VISIÓN ASISTENCIAL Y HUMANA”
Por  Diego Morales Heredia

La responsabilidad de ser electa 
presidenta de la Comisión de Ha-
cienda en el Congreso de Jalisco 
la asume con compromiso, cons-

ciente de que está en un espacio toral en la 
vida pública y política en el estado. Por ello, 
Gabriela Cárdenas, diputada local de Mo-
vimiento Ciudadano, afirma que está com-
prometida con las causas de las personas y 
prueba de ello es el presupuesto del próxi-
mo año que tendrá una visión humanista y 
social en beneficio de las personas.

Sobre su nueva encomienda, asevera 
que buscará ser un enlace entre fracciones 
para tender puentes y que sea la buena polí-
tica la que destaque en la actual legislatura 
en Jalisco.

“Es un enorme compromiso y responsa-
bilidad porque significa estar acompañando 
este proceso de aprobación de presupuesto 
de egresos, ingresos, cuidar las finanzas del 
estado, cuidar el dinero de la gente, que de-
jemos de ver la hacienda pública como im-
puestos, porque todo mundo se asusta, son 
números, pero yo creo que el presupuesto 
habla de las necesidades de las personas, 
sus prioridades, las causas y la planeación 
que estamos buscando dejar en el estado”.

En el mismo orden de ideas, la legisla-
dora emecista argumentó que esta legislatu-
ra será diferente a las anteriores, pues tiene 
como sello característico la pluralidad y con 
esto habrá de trabajar en la construcción de 
políticas que impacten positivamente a los 
jaliscienses. 

“Lo asumo con un enorme compromiso, 
entendiendo que la Comisión de Hacienda 
no es la que fue en la legislatura pasada, 
hay contextos diferentes, tenemos ocho 
fracciones sentadas, nos habla de pluralidad 
en el congreso y que nos tocará construir 
para sumar y hacer política, entender a los 
compañeros de todas las fracciones, lo tomo 
con esta visión de tender puentes, generar 
diálogo y que este presupuesto tenga la le-
gitimidad social, al final el presupuesto y el 
ingreso es el mismo, tratar de encontrar me-
canismos para hacer mecanismos que plan-
tean distintos sectores. Estoy comprometida 
con el estado y las causas de las personas”.

El presupuesto tendrá que analizarse, 
¿ya tuviste diálogo con los integrantes de 
la comisión?

“Lo que ha sucedido en el congreso es 
que apenas aprobamos las comisiones, las 
instalamos oficialmente, he tenido diálogo 
con distintos miembros de las fracciones, 
pero no podía hacerlo tan abiertamente has-
ta que fuera oficial, me he puesto a la orden, 

en la disposición de sumar con todos, noto 
una gran apertura y disposición, con buen 
ánimo e intención de sumar por Jalisco, en 
ese sentido siento que hay esta apertura al 
diálogo, que podremos construir, el presu-
puesto está proyectado en 172 mil millones 
de pesos, habrá que explicar la visión del 
presupuesto que fue hecho por la adminis-
tración actual, en equipo con el gobierno 
entrante del gobernador electo Lemus, mu-
chos proyectos continúan, se les da fuerza, 
con una apuesta fuerte a fortalecer la segu-
ridad, inteligencia y búsqueda de personas, 
también el tema de salud, educación, ges-

tión de la ciudad, veo un presupuesto con 
una gran sensibilidad y justicia social”.

Tocaste el tema de salud y asistencia 
social, se anunció que el 97 por ciento de 
las medicinas serán gratuitas. ¿Cómo va 
a operar este programa?

“Se está trabajando, se presentaron los 
proyectos, vamos a revisar cómo estarán 
sus programas proyectados, el primer paso 
es garantizarle a las personas de manera 
universal la atención médica, en Jalisco to-
das las personas deben tener un servicio de 
salud, en las instituciones del estado podrán 
recibir la atención, tendremos médicos en 

las colonias para atender a los adultos ma-
yores, también a las personas que necesitan 
cuidados, serán programas a diseñarse pero 
se está poniendo la etiqueta para que se lle-
ven a cabo”.

¿Destacarías en este presupuesto el 
espíritu humanista del mismo? Se volve-
rá a dar vida al Seguro Popular en Ja-
lisco…

“Tiene esta mirada asistencial, huma-
nitaria, también un poco de lo que Pablo 
ha hecho en los últimos años, apostarle a 
la educación, cultura, deporte, salud, para 
sacar adelante a las personas que viven en 
desigualdad, con esta visión que nosotros, 
a diferencia de la Federación, hemos avan-
zado más en desigualdad y pobreza según 
Coneval, nuestra visión es brindar la aten-
ción inmediata, para que las personas sal-
gan de esa condición, creemos que la gente 
tenga oportunidades, que se preparare, que 
esas personas se incorporen al mercado la-
boral, que puedan tener ingresos y cumplir 
los sueños que se hayan planteado. Vemos 
en Jalisco municipios con condiciones dis-
tintas, pero tenemos los temas de brechas de 
desigualdad garantizando el derecho huma-
no de las personas con acceso a servicios de 
salud, que lo público tiene que ser sinónimo 
de excelencia, el dinero público tiene que 
servir para eso. Veo el presupuesto y el reto 
es enorme, pero veo la distribución y creo 
que está distribuido de manera justa, sin in-
cremento de impuestos”, puntualizó.

>PRESIDIRÁ LA COMISIÓN DE HACIENDA

GABRIELA CÁRDENAS/ LA ENTREVISTA

“Daré lo mejor de mi por Jalisco, Zapopan y sobre todo por su gente”, expresó la diputada Gaby Cárdenas, presidenta de la Comisión de 
Hacienda. 

Sobre su nueva encomienda, asevera que buscará ser un enlace entre fracciones para tender 
puentes y que sea la buena política la que destaque en la actual legislatura en Jalisco.
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El Fideicomiso que se creará para administrar los recursos que se recauden a través de 
la aportación de los turistas extranjeros estará conformado en partes iguales por miem-
bros del sector privado y funcionarios municipales, quienes gestionarán el uso de los 
fondos recaudados para el desarrollo y mantenimiento de áreas turísticas del municipio.

En Puerto Vallarta, las comisiones unidas de Hacienda Pública, Servicios Turísticos y 
Promoción Nacional e Internacional del Ayuntamiento han aprobado un único impuesto 
el cual se ha fijado en 135.50 pesos por persona, la mitad de lo propuesto inicialmente 
que era de 270 pesos.

APRUEBA PLENO DE VALLARTA COBRAR 
IMPUESTO A TURISTAS EXTRANJEROS
Por Raúl Cantú

El cobro de un único impuesto turís-
tico para extranjeros aprobó el Ca-
bildo del Ayuntamiento de Puerto 
Vallarta, cuyos fondos que se recau-

den se depositarán en un fideicomiso para la 
infraestructura.

En Puerto Vallarta, las comisiones unidas 
de Hacienda Pública, Servicios Turísticos 
y Promoción Nacional e Internacional del 
Ayuntamiento han aprobado un único im-
puesto el cual se ha fijado en 135.50 pesos por 
persona, la mitad de lo propuesto inicialmente 
que era de 270 pesos.

El regidor vallartense Arnulfo Ortega fue 
el promotor de la iniciativa, en respuesta a las 
modificaciones solicitadas por empresarios 
del sector turístico.

Con diez votos a favor, una abstención y 
uno en contra, el dictamen se enviará al Ple-
no para su votación final. De ser aprobado, se 
remitirá al Congreso de Jalisco para su imple-
mentación.

El nuevo impuesto de 1.25 UMAS será 
destinado a un fideicomiso que llevará el nom-
bre de “Fideicomiso para la Inversión en In-
fraestructura y Servicios de la Franja Turística 
de Puerto Vallarta.”

Este organismo estará conformado en par-
tes iguales por miembros del sector privado y 
funcionarios municipales, quienes gestionarán 
el uso de los fondos recaudados para el desa-
rrollo y mantenimiento de áreas turísticas del 
municipio.

APOYARÁN PROYECTOS PARA 
ZONA TURÍSTICA
Entre los proyectos prioritarios se encuen-

tran el embellecimiento y sostenibilidad de 
espacios como el Centro histórico, la Zona 
Romántica, el malecón y la avenida principal 
de ingreso a Puerto Vallarta.

Hay el compromiso de que el fideicomiso 
impulsará proyectos de protección medioam-
biental y sostenibilidad que beneficien a la co-
munidad y a los visitantes.

Cuando se dio a conocer la propuesta de 
crear este impuesto a los turistas extranjeros, 
se registraron protestas de empresarios del 
sector hotelero, al considerar que esto podría 
dejar fuera de mercado a Puerto Vallarta como 
destino turístico y/o se podría prestar a una 
guerra sucia de parte de otros competidores.

Durante la sesión de la Comisión Edilicia 
de Promoción Nacional e Internacional del 
Destino Turístico y la Comisión Edilicia de 
Servicios Turísticos y Atención al Visitante 
del Ayuntamiento de Puerto Vallarta se escu-
charon diversas voces del sector empresarial 
vallartense sobre esta propuesta, se hizo el 
análisis y discusión de la iniciativa de crear 
una contribución especial para el visitante ex-
tranjero 

El presidente de la Asociación de Empre-
sarios de Puerto Vallarta y Bahía de Banderas 
(AEBBA), Fernando Castro Rubio, tras dia-
logar con los ediles consideró que está clara 
la buena voluntad de hacer la adecuación en 
cuanto a la cantidad del cobro sea del 50 por 
ciento, y estuvo de acuerdo  que el vehículo 

sea un Fideicomiso que se creará, a través del 
cual se espera realmente se destine a lo que 
está previsto como objetivo de la iniciativa, 
para el sustento de espacios públicos e infraes-
tructura de la ciudad.

Los representantes empresariales han 
mostrado su satisfacción con el nuevo acuer-
do, pues consideran que sus propuestas fueron 
escuchadas al reducir el impuesto a la mitad 
y establecer un fideicomiso que garantizará la 
transparencia en la asignación de los recursos.

Esta colaboración entre el sector privado 
y el gobierno local busca posicionar a Puerto 
Vallarta como un destino con una infraestruc-
tura y servicios de alta calidad, en beneficio de 
sus habitantes y turistas.

Estarán exentos de pago los niños y ni-
ñas, menores de 14 años, personas con alguna 

discapacidad, guías de turistas, operadores de 
tours, personal de aerolíneas y trabajadores 
del ramo turístico extranjeros.

Castro Rubio había advertido que si el 
tema no se maneja correctamente, puede pro-
piciar a un manejo del espacio turístico como 
guerra sucia o se pudiera malinterpretar por 
parte de los visitantes extranjeros, sobre todo 
por tratarse de una Zona Metropolitana Turís-
tica, y eso también puede impactar y conside-
rarse en el manejo publicitario adecuado.

Expresó que “de los beneficios que este 
derecho o, como tal va hacer una contribución 
que hagan los extranjeros, que si bien no es un 
impuesto, esto se va hacer de manera volunta-
ria pues esperamos tener un destino turístico 
y centro histórico bien, para que esa contri-
bución siga aumentando como han sido los 

casos de éxito en Quintana Roo, donde em-
pezaron con una cantidad y se ha ido duplica-
do, gracias a la correcta aplicación y a la par-
ticipación son solo de los funcionarios, sino 
del empresariado,  que también nos podemos 
convertir en aliados para que esta cantidad sea 
tal vez mayor en beneficio de Puerto Vallarta”.

Castro Rubio hizo eco junto con la postura 
del empresariado de Puerto Vallarta, represen-
tado por los líderes de las principales cámaras 
y organismos empresariales del destino en los 
beneficios que la creación de un Fideicomiso 
específico puede traer para la administración 
correcta de los recursos que se captarían, y 
que esencialmente vayan dirigidos a mejorar 
la ciudad y el destino turístico para conservar-
lo dentro de estándares de calidad.

LA PRIMERA REACCIÓN
Fernando Castro Rubio antes había puesto 

en duda que realmente ayude a Puerto Vallarta 
este impuesto a turistas extranjeros al consi-
derar que invariablemente tendrá un impacto 
en la ocupación hotelera y en las noches de 
estancia.

El líder empresarial comentó que se en-
tiende que el municipio tenga necesidades y 
que las contribuciones son un mecanismo para 
que los gobiernos se puedan allegar recursos, 
en este caso “tendremos que ver cuáles se-
rían los mecanismos, pues sabemos que ya se 
aplica un impuesto ecológico similar en otros 
polos turísticos como Cancún y Los Cabos”.

“Creo que podría ocurrir que los turistas 
extranjeros opten por otros destinos en la re-
gión como es el caso de Nuevo Vallarta, si el 
impacto del impuesto incrementa el costo de 
su estancia, pueden elegir estar a unos minutos 
de Puerto Vallarta con menor presupuesto”, 
había expresado Castro Rubio antes de dia-
logar con los regidores del Cabildo de Puerto 
Vallarta.

>CREARÁN FIDEICOMISO PARA ADMINISTRAR INGRESOS  

PUERTO VALLARTA

El dinero recaudado con el impuesto a los turistas extranjeros en Puerto Vallarta lo operarán a través de un “Fideicomiso para la Inversión en 
Infraestructura y Servicios de la Franja Turística de Puerto Vallarta.”

El presidente de la Asociación de Empresarios de Puerto Vallarta y Bahía de Banderas (AEBBA), 
Fernando Castro Rubio, inicialmente cuestionó la creación de un impuesto único para visitan-
tes extranjeros a este destino turístico.
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EL NACIONALISMO DE 
DONALD TRUMP

Samantha 
Contreras 
Guerrero

Por |

La victoria de Donald Trump, 
basada en un mensaje de fuerte 
nacionalismo, marca un cambio 
que impactará tanto a Estados 

Unidos como al resto del mundo. Sus 
promesas de traer empleos de vuelta y 
proteger la economía estadounidense res-
ponden al descontento de muchos de sus 
votantes. Su idea de “América Primero” 
busca hacer que Estados Unidos sea más 
independiente y fuerte, pero en un mundo 
tan conectado, esta visión enfrenta mu-
chos retos y posibles problemas.

 
Para los estadounidenses, en un mer-

cado donde casi todo se produce a través 
de cadenas internacionales, enfocarse en 
lo nacional podría hacer que los precios 
aumenten y haya menos opciones para 
los consumidores. Este tipo de enfoque 
proteccionista no solo implica costos al-
tos para las empresas, sino que podría dar 
una falsa idea de seguridad económica, ya 
que el crecimiento estaría limitado solo al 
mercado interno, dejando de lado oportu-
nidades con otros países.

En el ámbito internacional, el enfoque 
nacionalista de Estados Unidos genera pre-
ocupación entre sus aliados. Países como 
México, que dependen en gran medida del 
comercio y la inversión estadounidense, 
ven en riesgo la posibilidad de mantener 
relaciones estables e igualitarias.

El decremento en sectores como el 
nearshoring —donde América Latina ha 
visto una oportunidad de crecimiento— 
podrían ser afectados con este tipo de po-
líticas. Además, al alejarse de acuerdos 
internacionales, Estados Unidos podría 
debilitar el sistema de cooperación global, 
necesario para enfrentar problemas com-
plejos como el conflicto en Oriente Medio 
o la crisis climática.

La gran pregunta es si este regreso al 
proteccionismo es una solución real a los 
problemas económicos actuales. La infla-
ción y la desigualdad están en aumento 

en todo el mundo, y Estados Unidos no es 
la excepción. En lugar de cerrarse, podría 
beneficiarse de una política que tome en 
cuenta las necesidades de todos sus sec-
tores, buscando reducir las diferencias in-
ternas como la acumulación de riquezas, 
sin renunciar a los beneficios del comercio 
global.

El nacionalismo de Trump es una reac-
ción a los problemas de un sistema econó-
mico que ha dejado atrás a muchas perso-
nas en Estados Unidos. Sin embargo, en un 
mundo hiperconectado, el aislamiento no 
puede evitar generar preocupación. Aun-
que la intención de proteger a los ciudada-
nos es válida, esta ideología corre el riesgo 
de afectar a largo plazo a aquellos mismos 
sectores que busca ayudar, reduciendo la 
capacidad de Estados Unidos para influir y 
crecer en la economía global.

samcg2002@gmail.com

DE FRENTE AL PODER

EN EL ÁMBITO 
INTERNACIONAL, EL 

ENFOQUE NACIONALISTA 
DE ESTADOS UNIDOS 

GENERA PREOCUPACIÓN 
ENTRE SUS ALIADOS. 

PAÍSES COMO MÉXICO, 
QUE DEPENDEN EN GRAN 
MEDIDA DEL COMERCIO 

Y LA INVERSIÓN 
ESTADOUNIDENSE, VEN EN 
RIESGO LA POSIBILIDAD 

DE MANTENER 
RELACIONES ESTABLES E 

IGUALITARIAS.

OPINIÓN

PABLO LEMUS Y 
LA NETA SOCIAL 

Óscar 
Ábrego

Por |

La sabiduría popular dice que la 
verdad es relativa pero que la neta 
es absoluta.

Esto significa que cuando al-
guien dice que habla con la neta es porque 
su verdad está fuera de cualquier cuestio-
namiento.

Decir la neta es una verdad que por su 
consistencia no amerita ninguna discusión.

Y aunque los puristas del lenguaje po-
nen en duda lo anterior, lo cierto es que hay 
sectores de la sociedad que a diario convi-
ven con la neta de la realidad.

Es ahí, justo donde se aloja la neta, en 
que los colectivos, fundaciones y asocia-
ciones civiles se dan cita para encontrarse 
con la verdad de a deveras.

Al margen de las luchas que abande-
ran y los fines que persiguen cientos de 
agrupaciones de esta naturaleza, lo cierto 
es que miles de adultos mayores, mujeres, 
hombres, jóvenes y niños, conforman un 
ejército de voluntades que están muy lejos 
de restar, por el contrario, aportan espe-
ranza -en muchísimos casos- a los desva-
lidos, por lo que contribuyen a la despre-
surización colectiva que sufre enojo, dolor 
o tristeza.

Es por ello que en un entorno en el 
que el gobierno federal pretende destruir a 
todas aquellas organizaciones ciudadanas 
que no sean compatibles con sus axiomas, 
Pablo Lemus tiene a la mano una oportu-
nidad histórica: convertir a Jalisco en un 
referente en el tema.

Nuestra entidad puede ser la meca de 
la sociedad civil si durante el siguiente se-
xenio se entiende y atiende esta asignatura.

En los gobiernos anteriores, en especial 
el de Francisco Ramírez Acuña, y el actual 
de Enrique Alfaro, se privilegió el víncu-
lo con sindicatos, cúpulas empresariales y 
otros organismos que son buenos para la 
foto, el elogio, la genuflexión y el aplauso 
fácil; sin embargo no cubren –nunca lo han 
hecho ni lo harán- las expectativas de los 
sectores prioritarios, que francamente son 
más auténticos en su origen y naturaleza, 
pues representan causas específicas que la 

autoridad no alcanza a cubrir.
Por supuesto que no insinúo que las 

agrupaciones tradicionales carecen de uti-
lidad, y más ahora que enfrentamos el des-
precio de la presidente Claudia Sheinbaum.

Lo que sostengo es que al final sólo 
han servido para acuerpar al gobernante 
en turno, alejándolo de su convivio con los 
padecimientos y reclamos del resto de los 
mortales.

Si hay algún modo de librar con éxito 
los días oscuros que se avecinan, será es-
tableciendo una poderosa alianza entre so-

ciedad civil y gobierno. 
Pablo Lemus requiere de un respaldo 

social capaz de soportar los golpes de la 
federación, mientras que la sociedad civil 
organizada necesita el apoyo del gobierno 
estatal para salir airosa en sus batallas.    

Soy de los que cree que Jalisco es el úl-
timo frente de resistencia ante el intento de 
someternos a un régimen autocrático con 
rostro dictatorial.

Si nos unimos eso no sucederá.          

@DeFrentealPoder
*Empresario, consultor en los secto-

res público y privado, escritor y analista 
  político.    

PABLO LEMUS REQUIERE 
DE UN RESPALDO SOCIAL 

CAPAZ DE SOPORTAR 
LOS GOLPES DE LA 

FEDERACIÓN, MIENTRAS 
QUE LA SOCIEDAD 
CIVIL ORGANIZADA 

NECESITA EL APOYO DEL 
GOBIERNO ESTATAL PARA 

SALIR AIROSA EN SUS 
BATALLAS.

OPINIÓN
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PREMIO EXCELENCIA 
PERIODÍSTICA JALISCO 2024 

A LOS QUE VIMOS

PONCHO JAVIERALEJANDRO TAVARES

JOSÉ DÍAZ BETANCOURT PERIODISMO DE ANÁLISIS

EL PERIODISTA ALFONSO JAVIER MÁRQUEZ, líder de opinión pública de Jalisco fue reconocido 
por su gran trayectoria en el campo de la comunicación y el periodismo de Jalisco.

JOSÉ DÍAZ BETANCOURT, recibió 
el Premio a la Excelencia Perio-

dística en la Categoría Trayectoria 
Profesional por su destacada 

carrera periodística durante más 
de tres décadas en el campo 

de la comunicación de Jalisco. 
En la gráfica con Gabriel Ibarra 

Bourjac.

EN LA CATEGORÍA DE PERIODISMO DE ANÁLISIS recibieron el galardón Jonathan Lomelí y 
Zaira Ramírez.

RUBÉN ÍÑIGUEZ, presidente del Foro Nacional de Periodistas y Comunicadores Capítulo Jalis-
co encabezó la entrega del Premio a la Excelencia Periodística Jalisco 2024, un galardón que 
se entrega de periodistas a periodistas. 

GALARDONADOS con el Premio Excelencia Periodística en trayectoria profesional: Alejandro 
Tavares, Héctor Huerta, Manuel Baeza, Alfonso Javier Márquez, Gabriel Ibarra y José Díaz 
Betancourt.

MANUEL BAEZA GABRIEL IBARRA BOURJAC

TRAYECTORIA PROFESIONAL

MANUEL BAEZA con una significativa trayectoria en el periodismo estatal y nacional, recibió 
el Premio a la Excelencia Periodística en la categoría Trayectoria profesional.

EL DIRECTOR GENERAL 
de Conciencia Pública, 
Gabriel Ibarra Bourjac, 
recibió el Premio a la 
Excelencia Periodística en 
la categoría Trayectoria 
profesional.

ALEJANDRO TAVARES, con gran participación en la radio y director del Sistema Jalisco de 
Radio y Televisión recibió el Premio a la Excelencia Periodística en la categoría de Trayectoria 
profesional.

OSCAR ARMANDO RÍOS 
A LOS QUE VIMOS

GRANDES AMIGOSCONCIENCIA PÚBLICA

ENRIQUE DUEÑAS MAURO HERNÁNDEZ

GUILLERMO QUIROGA Y SU ESPOSA con Alma Chávez y Gabriel Ibarra Bourjac. Memo Quiroga 
inició en Conciencia Pública en el campo del periodismo.

GABRIEL IBARRA, Enrique Dueñas y Raúl Frías. Enrique fue uno de los patrocinadores del 
Premio a la Excelencia Periodística.

MAURO HERNÁNDEZ y 
Ricardo García. Mauro 
recibió el Premio a la 
Excelencia Periodísti-
ca en la categoría de 
Radio.

DE IZQUIERDA A DERECHA Oscar Armando Ríos, Benjamín Ricardo Sánchez, Martha Karina 
Fuentes, Rafa Ramírez, Miguel Zaragoza García, galardonados con el Premio a la Excelencia 
Periodística.

RUBÉN ÍÑIGUEZ, presidente del Foro de Periodismo y Comunicadores de Jalisco, el gran 
promotor de reconocer a lo mejor del periodismo jalisciense.

PACO JUNCO DIEGO MORALES

RUBÉN ÍÑIGUEZ

FRANCISCO JUNCO Y MARÍA MAGDALENA DÍAZ DE JUNCO. Paco Junco, reportero de Concien-
cia Pública recibió el premio en la categoría de Noticia.

PACO JUNCO, Gabriel Ibarra y Diego Morales.

PACO JUNCO Y GABRIEL 
IBARRA de Conciencia 

Pública recibieron el 
Premio a la Excelencia 

Periodística



[Semana del 18 al 24 de Noviembre 2024] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
19

[Semana del 18 al 24 de Noviembre 2024] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
18

FESTEJAN A VÍCTOR HUGO 
A LOS QUE VIMOS

NESLY MOMBRUM, GALARDONADO
¡A CANTAR!

RAFAEL RAMÍREZ, GALARDONADO ALEX MARTÍNEZ, GALARDONADO

LA TALENTOSA ARTISTA PLÁSTICA KARLA BETANCOURT y Gabriel Ibarra con Nesly Mombrum, 
conductor de espacio cultura, espacio televiso, quien fue distinguido con el Premio Excelen-
cia Periodística en la categoría de Periodismo Cultural.

LA GRAN COMUNICADORA Fany Hernández se toma la foto con el galardonado Rafael Ramí-
rez en la categoría de Espectáculos.

HUMBERTO SOTO PAGÉS, Elvira García, Ricardo García, Julieta Martínez y Alejandro Martínez, 
galardonado en categoría periodismo de Espectáculos.

RAFAEL NAJAR, Luis Manuel Calderón Badillo, Luis Octavio Cotero Bernal, el festejado Víctor 
Hugo Pérez Rojas, Gabriel Ibarra Bourjac, Salvador Pérez Gómez, Juan Carlos de la Torre 
González, Fernando Rodríguez Flores, Alberto Ávila Muñoz, Carlos Guillermo Pérez Rojas y 
sentado su padre el Abogado José Manuel Pérez Pelayo.

RAFAEL NAJAR, Luis Octavio Cotero Bernal, Víctor Hugo Pérez Rojas, Gabriel Ibarra Bourjac, 
Salvador Pérez Gómez y Juan Carlos de la Torre González, presentes en el festejo que le 
organizó Luis Manuel Calderón a Víctor Hugo.

LOS ARTISTAS
LOS AMADOS PADRES

LUIS CALDERÓN

LOS ARTISTAS y grandes amigos de Víctor Hugo, Rafael Najar y Manuel Ascanio, hicieron acto 
de presencia para darle el sabor bohemio en su festejo.

VÍCTOR HUGO PÉREZ RO-
JAS y sus amados padres 
Licenciado José Manuel 
Pérez Pelayo y Yolanda 
Rojas de Pérez Pelayo.

SI ES EL CUMPLE DE 
VÍCTOR HUGO, no tenía 

alternativa como bohemio 
que es y pues a cantar 

sus canciones preferidas. 
No más de tres ni menos 

de 2.

OPINIÓN

En el año 1911, la Standard Oil 
Company, el imperio construido 
por John D. Rockefeller, enfrentó 
su caída tras un histórico fallo de 

la Corte Suprema de los Estados Unidos. 
Aquella empresa, que alguna vez domi-
nó casi por completo la industria petrole-
ra del país, fue dividida en más de treinta 
compañías más pequeñas. Este acto no fue 
simplemente un golpe al monopolio, sino 
una declaración contundente de que nin-
guna entidad, por más poderosa que fuese, 
podía estar por encima del interés público. 
Ese momento marcó el nacimiento de una 
nueva era de regulación económica, donde 
el poder desmedido debía enfrentarse con 
normas claras y voluntad política.

Más de un siglo después, el escenario ha 
cambiado drásticamente, pero las lecciones 
de esa historia resuenan con fuerza. Hoy, el 
petróleo ha sido reemplazado por los datos 
como el recurso más valioso del mundo, y 
los gigantes tecnológicos como Amazon, 
Apple, Google y Microsoft han asumido el 
papel que alguna vez tuvo Standard Oil. Es-
tos titanes libran una guerra silenciosa pero 
feroz en un territorio intangible: las nubes. 
No se trata de las que observamos en el 
cielo, sino de las vastas infraestructuras di-
gitales donde se almacenan y procesan los 
datos que moldean nuestras vidas.

La acumulación de poder en manos de 
estas empresas es asombrosa. No solo ofre-
cen servicios indispensables para el mundo 
moderno, sino que cada clic, cada búsque-
da y cada transacción digital fortalece su 
posición. Este dominio no se traduce única-
mente en cifras astronómicas de ingresos, 
sino en un control sin precedentes sobre el 
desarrollo tecnológico, la economía global 
e incluso la forma en que interactuamos 
con el mundo. Y al igual que con Standard 
Oil, surge una pregunta inevitable: ¿es ne-
cesario poner límites a este poder?

Sin embargo, a diferencia de la era de 
Rockefeller, el problema no radica solo en 
el control de un recurso físico, sino en algo 
más complejo y abstracto: el control de los 
cimientos del mundo digital. Los datos no 
son solo “el nuevo petróleo”; son el núcleo 
de nuestras identidades, nuestras decisio-
nes y nuestras aspiraciones. Y mientras 
estas empresas luchan por consolidar su 
dominio, la humanidad se encuentra en una 
encrucijada. ¿Podemos encontrar un equili-
brio entre innovación, desarrollo y justicia? 
¿O seguiremos permitiendo que las nubes 
se conviertan en tormentas que oscurezcan 
nuestro futuro?

El sector tecnológico ha pasado de ser 
un espacio de innovación a convertirse en 
el nuevo epicentro del poder global. Las 
empresas que dominan las infraestructuras 
de la nube no solo concentran riquezas ini-
maginables, sino también influencia. Desde 
las decisiones sobre qué servicios se priori-
zan, hasta el control de herramientas críti-
cas para la economía, su alcance no conoce 
fronteras.

El problema que enfrentamos no es 
simplemente el del monopolio, sino el del 
impacto social que esta acumulación de 
poder puede generar. Las desigualdades del 
mundo físico encuentran un nuevo hogar en 
el espacio digital: las empresas pequeñas y 

medianas, especialmente en regiones me-
nos desarrolladas, enfrentan barreras eco-
nómicas para acceder a estas tecnologías. 
Quienes no pueden permitirse estos servi-
cios quedan rezagados en un mundo que 
avanza sin tregua.

Aquí es donde entra el delicado pero 
urgente tema de la regulación. No basta 
con trazar líneas en el aire y esperar que las 
empresas se autorregulen. Pero tampoco se 
trata de un acto punitivo. Regular signifi-
ca pensar en cómo proteger lo esencial: los 
derechos de las personas, la equidad en el 
acceso a la tecnología y la promoción de 
un entorno competitivo que no ahogue la 
innovación.

Cuando hablamos de regulación, no ha-
blamos de frenos arbitrarios. La regulación 
debe ser una brújula que guíe el avance tec-
nológico hacia un futuro más justo y sos-
tenible. Pero para lograr esto, necesitamos 
primero claridad sobre qué problemas que-
remos resolver.

Proteger la privacidad y garantizar la 
seguridad de los datos son prioridades in-

eludibles. Cada byte que se almacena en 
las nubes de estas empresas representa no 
solo información, sino también una parte de 
nuestras vidas. Sin reglas claras, el riesgo 
de abusos se magnifica, y las consecuencias 
pueden ser devastadoras, desde violaciones 
masivas de datos hasta usos discriminato-
rios de los mismos.

Por otro lado, está el tema de la concen-
tración del poder. No podemos permitir que 
unas pocas corporaciones definan las reglas 
del juego en un espacio tan crítico como el 
digital. Pero el objetivo no debe ser frenar 
la innovación. Al contrario, la regulación 
debe promover un mercado en el que nue-
vos jugadores puedan surgir y competir en 
igualdad de condiciones, ampliando los be-
neficios de la tecnología a más sectores y 
regiones.

Esto también implica fomentar la in-
novación con propósito. La tecnología no 
debe ser vista como un fin en sí mismo, sino 
como un medio para mejorar la vida de las 
personas. Desde la atención médica hasta 
la educación, las posibilidades son infini-

tas. Pero estas oportunidades solo pueden 
materializarse si las herramientas tecno-
lógicas son accesibles para todos, no solo 
para aquellos con los recursos suficientes 
para comprarlas.

Las nubes tecnológicas, como vastos 
océanos en el cielo, representan tanto una 
promesa como un desafío. Si no se regulan 
adecuadamente, pueden convertirse en tor-
mentas que amplifiquen las desigualdades 
y perpetúen injusticias. Pero si se manejan 
con cuidado y visión, pueden ser la base de 
un futuro más justo e inclusivo.

Es una tarea monumental, pero no im-
posible. Requiere la cooperación entre go-
biernos, empresas, expertos y la sociedad 
civil. Más aún, requiere un compromiso 
genuino con la promoción de los derechos 
humanos, la justicia económica y la soste-
nibilidad ambiental.

La historia de la Standard Oil nos re-
cuerda que el poder no es eterno, y que las 
sociedades tienen la capacidad de inter-
venir cuando el equilibrio se rompe. Hoy, 
enfrentamos un desafío similar, pero en un 
terreno mucho más complejo y abstracto.

La batalla por las nubes es, en última 
instancia, una batalla por nuestro futuro. 
Las decisiones que tomemos en los próxi-
mos años definirán no solo cómo utiliza-
mos la tecnología, sino también qué tipo de 
mundo queremos construir.

¿Seguiremos permitiendo que unos po-
cos definan las reglas? ¿O seremos capaces 
de construir un sistema que promueva el 
bien común y garantice que nadie quede 
atrás? En este cielo digital, las nubes ya no 
son solo metáforas. Son los nuevos escena-
rios del poder, y nuestra responsabilidad es 
asegurarnos de que, en lugar de tormentas, 
sean el punto de partida para un horizonte 
más brillante.

Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

A TÍTULO PERSONAL

LAS NUEVAS RUTAS DE PODER:
LA BATALLA POR LOS DATOS

TECNOLOGÍA Y FUTURO

EL SECTOR TECNOLÓGICO HA PASADO DE SER UN ES-
PACIO DE INNOVACIÓN A CONVERTIRSE EN EL NUEVO 
EPICENTRO DEL PODER GLOBAL. LAS EMPRESAS QUE 
DOMINAN LAS INFRAESTRUCTURAS DE LA NUBE NO 

SOLO CONCENTRAN RIQUEZAS INIMAGINABLES, SINO 
TAMBIÉN INFLUENCIA. DESDE LAS DECISIONES SOBRE 

QUÉ SERVICIOS SE PRIORIZAN, HASTA EL CONTROL 
DE HERRAMIENTAS CRÍTICAS PARA LA ECONOMÍA, SU 

ALCANCE NO CONOCE FRONTERAS.

El petróleo ha sido reemplazado por los datos como el recurso más valioso con empresas como Amazon, Apple, Google, Meta y Microsoft.
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“Es necesario que esta dirigencia sea plural, que incorpore a liderazgos representativos 
y se abra a la sociedad. El PAN tiene que reencontrarse con su esencia, con la defensa 
de la vida, la familia y las libertades”.

FERNANDO GUZMÁN PÉREZ PELAEZ/
DESTACADO MILITANTE DEL PAN

“Es un PAN que opera desde la Colonia del Valle, en la Ciudad de México, cerrado a la 
participación de la sociedad. Hoy, lo que vemos es más de lo mismo, una estafeta que 
pasa de manos entre el mismo grupo (…) Romero tiene que demostrar muchísimo para 
estar a la altura de un partido que debería ser la alternativa para la sociedad”.

GUILLERMO VELASCO BARRERA/
POLITÓLOGO

JORGE ROMERO LLEGA A PRESIDENCIA 
DEL PAN CON ESTIGMA DE CORRUPCIÓN
Por  Francisco Junco

La dirigencia nacional del Partido 
Acción Nacional (PAN) acaba de 
renovarse y al rededor de 100 mil 
militantes panistas eligieron que 

fueran lidereados por Jorge Romero Herre-
ra, quien tiene enfrente dos grandes desa-
fíos, por un lado lograr integrar al PAN con 
la sociedad civil trabajando con liderazgos 
sociales y juveniles para refrescar los cua-
dros azules, además de superar la sombra de 
corrupción que pesa en su contra, según pa-
labras de la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, quien lo señaló como “el jefe 
del cartel inmobiliario”.

Aunado a estos dos grandes desafíos, el 
nuevo líder blanquiazul tendrá que luchar 
contra la sombra de ser hechura y cobijo del 
actual presidente del partido, Marko Cortes, 
quien desde hace algunos años lo impulso 
como su delfín.

“Es un PAN que opera desde la Colonia 
del Valle, en la Ciudad de México, cerrado a 
la participación de la sociedad. Hoy, lo que 
vemos es más de lo mismo, una estafeta que 
pasa de manos entre el mismo grupo”, cri-
ticó el periodista Guillermo Velasco, quien 
también hizo énfasis en los retos inmediatos 
que enfrenta el nuevo dirigente, “Romero 
tiene que demostrar muchísimo para estar 
a la altura de un partido que debería ser la 
alternativa para la sociedad”.

Fernando Guzmán, panista de larga tra-
yectoria, reconoció que Romero proviene 
del mismo grupo que Marko Cortés, lo que 
genera dudas sobre un cambio real en la di-
rección del partido. “Es necesario que esta 
dirigencia sea plural, que incorpore a lide-
razgos representativos y se abra a la socie-
dad. El PAN tiene que reencontrarse con su 
esencia, con la defensa de la vida, la familia 
y las libertades”, declaró.

Y es que la elección interna del PAN 
que llevó a Jorge Romero, diputado fede-
ral con licencia, a la dirigencia nacional ha 
marcado un momento decisivo en la histo-
ria reciente del principal partido de oposi-
ción en México.

Sin embargo, tanto propios y extraños, 
han señalado fuerte críticas por la baja par-
ticipación, además de cuestionar el modelo 
de liderazgo interno, más los señalamientos 
de corrupción que han acompañado a Ro-
mero desde su gestión como delegado en la 
alcaldía Benito Juárez. 

Ahora, con la tarea de revitalizar un par-
tido debilitado, el nuevo dirigente enfrenta 
una de las pruebas más complejas en la his-
toria del PAN. 

La elección interna, que concluyó el 
pasado 10 de noviembre, fue celebrada en 
medio de tensiones internas y un panorama 

nacional adverso, reflejó el desinterés y des-
animo de los militantes por la vida política 
partidista. Apenas el 43 por ciento de un pa-
drón de los cerca de 300 mil afiliados parti-
ciparon en el proceso, otorgándole a Rome-
ro Herrera un contundente 80 por ciento de 
los votos frente al 20 por ciento que logró 
obtener Adriana Dávila.

El periodista y analista Guillermo Ve-
lasco, aseguró para Conciencia Pública, 
que estos números de participación son pre-
ocupantes, por lo que significa la historia 
del PAN, incluso calificó este proceso de 
elección, desde su muy particular punto de 
vista, como una derrota, ya que un partido 
de la relevancia que tiene como oposición 
con más fuerza, con más tradición, con más 
principios fundantes, y que tenga ese nivel 
de participación no habla de ese partido que 
históricamente es opositor.

“Es ridículo que un partido con la histo-
ria y tradición del PAN tenga un padrón que 
no llega ni a 300 mil personas en un país del 
tamaño de México. Además, más de la mi-
tad de ellos ni siquiera votaron, lo que evi-
dencia un grave desinterés de la militancia”, 
señaló y aseguró que este esto responde a 

una estructura interna cerrada y controlada.
“Romero ganó utilizando los recursos 

del aparato partidista, el control del partido, 
utilizando la lógica de cuates y cuotas en 
el asunto de colocar gente, de aprovechar, 
de alguna manera porque hayan tenido el 
control del padrón, de afiliaciones, en fin. 
Es más de lo mismo, sin una renovación au-
téntica que entusiasme a la militancia o a la 
sociedad”.

LAS CRÍTICAS DE ADRIANA DÁVILA
La panista Adriana Dávila, contendien-

te derrotada, expresó una crítica similar y 
mediante un comunicado de prensa, tras 
reconocer su derrota, señaló que el modelo 
actual del PAN, que prevalece desde hace 
más de una década no funciona.

“Nadie puede sentirse orgulloso cuando 
alrededor del 70 por ciento de los panistas 
no fue a votar. El mensaje de abstencio-
nismo de nuestros militantes es claro: las 
cargadas no entusiasman. La nómina de go-
biernos no es suficiente para convocar. Las 
almas no se mueven con dinero sino con 
ideas y conductas dignas de ser imitables”, 
apuntó en su mensaje enviado a los medios 

de comunicación y remató “no sé si tengan 
la voluntad y el compromiso ético para ha-
cer del PAN una institución que merezca ser 
heredera del legado demócrata y liberal de 
Gómez Morín”.

UN PARTIDO DEMOCRÁTICO
Sin embargo, a pesar de esta visión, 

hay panista que observa la esencia del PAN 
como un instituto político democrático, 
para Fernando Guzmán, lo principal a res-
catar, del pasado proceso electoral, es que 
el PAN es el único partido que eligió a su 
dirigencia a través de una elección interna 
en donde votaron todos los panistas que 
quisieron hacerlo en el país.

“Esto es de destacar en estos tiempos en 
donde los partidos son realmente propiedad 
de una sola familia o dicen que son movi-
mientos, pero no hay elecciones internas. 
Bueno, así, dígase lo que se diga, pues hubo 
una elección interna”, subrayó el panista a 
Conciencia Pública y reconoció que “cier-
tamente falta ver todavía cómo se integra la 
nueva dirigencia porque el Comité Ejecu-
tivo Nacional tendrá que integrarse con la 
participación de un número que elige el pre-

>“EL PAN NECESITA REINVENTARSE”: ADRIANA DÁVILA

RENOVACIÓN DE DIRIGENCIA NACIONAL DEL PAN

Con la tarea de revitalizar un partido debilitado, Jorge Romero, nuevo dirigente enfrenta una de las pruebas más complejas en la historia del 
PAN. 

“Nadie puede sentirse orgulloso cuando alrededor del 70 por ciento de los panistas no 
fue a votar. El mensaje de abstencionismo de nuestros militantes es claro: las cargadas 
no entusiasman. La nómina de gobiernos no es suficiente para convocar. Las almas no 
se mueven con dinero sino con ideas y conductas dignas de ser imitables”.

ADRIANA DÁVILA/
CANDIDATA A LA PRESIDENCIA DEL PAN PERDEDORA

“Me ha parecido bien la forma en que ha plantado cara a la presidente Sheinbaum, 
quien de una manera a mi juicio equivocada, está buscando confrontaciones en lugar 
de unificar a los mexicanos. La posición de Jorge Romero me parece inteligente y me 
parece valiente. Creo que esto abriga la esperanza de que vengan tiempos nuevos para 
el PAN, positivos”.

EMILIO GONZÁLEZ MÁRQUEZ/
EX GOBERNADOR PANISTA DEL PAN EN JALISCO

sidente electo, otra parte que es incorporada 
por la parrilla que quedó en segundo lugar y 
una más que será electa por el propio Con-
sejo Nacional”.

INICIA JORGE ROMERO CON EL 
PIE IZQUIERDO
Pero esto no es lo único que estará en-

frentando el nuevo dirigente de los panistas 
a nivel nacional, Jorge Romero no es ajeno 
a los señalamientos de corrupción, la presi-
denta de México, Claudia Sheinbaum, mar-
co la agenda de lo que podría ser la gestión 
de Romero Herrera como primer panista a 
nivel nacional. 

Su relación con el gobierno federal, en-
cabezado por Claudia Sheinbaum, parece 
haber iniciado con el pie izquierdo. Des-
de el primer día, las acusaciones sobre su 
pasado político dominaron la agenda. No 
obstante, Romero intentó darle la vuelta a la 
narrativa, posicionándose como una voz de 
oposición firme.

Y es que desde su gestión como dele-
gado en Benito Juárez, entre 2012 y 2015, 
su nombre ha sido vinculado al llamado 
“cártel inmobiliario”. Claudia Sheinbaum, 
utilizó su conferencia matutina para reiterar 
estas acusaciones y afirmó que “es el jefe 
del ‘cártel inmobiliario’, lo conocimos muy 
bien en la Ciudad de México. Empresarios 
y testigos revelaron el ‘modus operandi’ de 
un grupo muy corrupto en la alcaldía Benito 
Juárez”. 

Romero respondió de inmediato, cues-
tionando la postura de Sheinbaum y diri-
giéndose a esta le dijo “presidenta, ¿es así 
como se conducirá con la oposición? ¿Con 
quienes simplemente no pensamos como 
usted? Usted debería convocar a la unidad 
nacional, no a la división ni a la pugna”, ex-
presó Jorge Romero. 

A pesar de su defensa, las acusaciones 
sobre corrupción no han cesado, ni dentro 
ni fuera del PAN. Incluso Felipe Calderón, 
expresidente de México y antiguo líder del 

partido, señaló en su libro ‘Decisiones di-
fíciles’ que Jorge Romero manejaba sumas 
millonarias derivadas de prácticas irregula-
res.

Sin embargo, para otros panistas, como 
el ex gobernador de Jalisco, Emilio Gonzá-
lez Márquez, quien también habló con Con-
ciencia Pública, la reacción de Jorge Rome-
ro ante las declaraciones de la mandataria 
mexicana, pone en claro las posiciones de 
la oposición. 

“Me ha parecido bien la forma en que 
ha plantado cara a la presidente Sheinbaum, 
quien de una manera a mi juicio equivoca-
da, está buscando confrontaciones en lugar 
de unificar a los mexicanos. La posición de 
Jorge Romero me parece inteligente y me 
parece valiente. Creo que esto abriga la es-
peranza de que vengan tiempos nuevos para 
el PAN, positivos. Todavía no toma pose-
sión y ya está marcando su espacio ante el 
poder. Me gusta cómo está empezando. Que 
al final es lo que le hace falta a la oposi-
ción”, señaló el ex mandatario jalisciense.

Pero a pesar de la respuesta de Jorge 
Romero, algunos analistas consideran que 
el PAN necesita más que retórica para con-
solidarse como oposición. Guillermo Velas-
co lo resumió así: “la respuesta de Romero 
a Sheinbaum es pura estridencia mediática. 
Pero de eso a construir una narrativa con-
sistente y atractiva para la sociedad, hay un 
trecho enorme”.  

El ex gobernador, González Marque 
analizó al PAN, en su dirigencia nacional y 
señaló que Marko Cortés ha sido criticado 
por su falta de renovación y apertura, por lo 
que espera que el partido pueda recompo-
nerse, “el PAN no puede ser un partido sin 
rostro ni principios claros. Tiene que regre-
sar a su esencia y abrirse a la participación 
ciudadana. Si Jorge Romero mantiene las 
estructuras actuales de control, lo único que 
logrará será administrar derrotas”, advirtió 
González Márquez.  

El problema no es nuevo. Durante la 

presidencia de Marko Cortés, el PAN sufrió 
su peor debacle electoral desde 1994, acom-
pañado de divisiones internas y cuestiona-
mientos por prácticas antidemocráticas. El 
panista Fernando Guzmán comentó que la 
elección de Jorge Romero representa una 
oportunidad para corregir estos errores.

“El PAN debe abrirse a la sociedad, re-
cuperar la confianza de sus bases y abande-
rar las causas que realmente importan a los 
mexicanos. Si no lo hace, seguirá siendo un 
partido cerrado y sin futuro”, señaló.  

Para Emilio González se abre una nue-
va oportunidad, donde se cierra un ciclo y 
comienza otro nuevo y la posibilidad de 
recomenzar es la importancia que se debe 
rescatar y aseguró que está convencido que 
el PAN es el partido que habrá de dar la ba-
talla nuevamente en contra de las dictadu-
ras perfectas que se han querido instalar en 
México.

“Ahora la dictadura totalitaria de Mo-
rena, así como lo hizo en su momento con 
la parte negativa del PRI, que ahora está en 
Morena también. Entonces, para que esto se 
dé, el PAN se tiene que ratificar en sus prin-
cipios. No puede ser un partido sin rostro, 
no puede ser un partido veletta. Tiene que 
ser un partido bien cimentado en sus princi-
pios históricos”, resaltó.

Para el analista Guillermo Velazco, la 
condición de abrirse a la sociedad, es lo que 
va a determinar la fortaleza del PAN, ya que 
la coyuntura actual que se vive en el país 
de un autoritarismo cada vez más fuerte, el 
PAN, tiene como una alternativa posible y 
viable, es la de volver a sus orígenes y abrir-
se a la sociedad. 

“El PAN surgió bajo la lógica de hacer 
una realidad del humanismo político, es de-
cir, el bien común, si te pones a ver, ha sido 
el único partido que en sus estatutos ha ha-
blado del bien común, que es mucho. Creo 
que más que alguna coyuntura, claro, si pre-
supone derrotar al PRI, y hoy presupone de-
rrotar a Morena, por el riesgo que significa, 

entonces tiene que hacer un planteamiento 
que vaya en ese foro, la construcción del 
bien común en México”, aclaró el analista.

El desafío de Romero no es menor. Por 
un lado, debe revitalizar un partido que, se-
gún sus críticos, está cerrado a la participa-
ción ciudadana y alejado de sus principios 
fundantes. Por otro, necesita lidiar con los 
constantes señalamientos de corrupción que 
empañan su liderazgo. A ello se suma la ne-
cesidad de decidir el futuro de la alianza con 
el PRI y el PRD, que ha generado divisiones 
internas y críticas entre los militantes.  

Emilio González ofreció una perspecti-
va esperanzadora y aseguró que “si el PAN 
logra abrirse, abanderar causas populares y 
regresar a sus principios, tiene futuro. Pero 
si se queda atrapado en sus viejas prácticas, 
no sólo estará en riesgo como partido, sino 
que México perderá a su principal fuerza 
opositora”.  

Adriana Dávila, aunque derrotada, dejó 
un mensaje contundente y apuntó que “el 
PAN necesita reinventarse como un partido 
ciudadano. México necesita una oposición 
congruente, con credibilidad y voces fuer-
tes. Sin eso, estaremos condenados a repetir 
los mismos errores”.  

La elección de Jorge Romero marca el 
inicio de una etapa crucial para el PAN. Con 
un partido fragmentado, una militancia des-
motivada y una dirigencia nacional rodeada 
de polémicas, el futuro de Acción Nacional 
dependerá de su capacidad para superar sus 
divisiones internas y conectarse con la so-
ciedad. Como lo señaló Fernando Guzmán, 
“el PAN tiene que decidir si quiere ser un 
partido relevante o una caricatura de opo-
sición”.  

Para Jorge Romero, el reto será demos-
trar que puede liderar un cambio auténtico 
en el PAN, alejándose de las sombras de 
la corrupción y construyendo un proyecto 
político capaz de enfrentar los desafíos del 
México actual.

Para el politólogo Guillermo Velasco el PAN está inmerso en una severa crisis, ya que apenas el 43 por ciento de un padrón de los cerca de 300 mil afiliados participaron en el proceso.
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OPINIÓN

OPINIÓN

LA FÓRMULA 
PERFECTA

Iván 
Arrazola

Por |

En tan solo unas horas, se consumó 
un hecho polémico y ampliamente 
criticado: el Senado de la Repúbli-
ca decidió, en un giro inesperado y 

contrario a toda lógica democrática, reelegir 
a Rosario Piedra Ibarra como presidenta de 
la Comisión Nacional de los Derechos Hu-
manos (CNDH) por un periodo adicional de 
cinco años.

Esta decisión ha generado un intenso 
debate, tanto en el ámbito político como en 
el social, debido a las numerosas controver-
sias que han marcado su gestión, incluyendo 
cuestionamientos sobre la independencia de 
la institución y su papel en la defensa de los 
derechos humanos. La reelección, lejos de 
fortalecer la legitimidad de la CNDH, plan-
tea serias dudas sobre el compromiso de las 
autoridades con la autonomía de los organis-
mos públicos y la promoción de los valores 
democráticos en el país.

Este hecho quedará registrado como un 
episodio preocupante en la historia contem-
poránea de nuestro país. Una candidata con 
una de las calificaciones más bajas, acusada 
de presentar documentación apócrifa y que, 
además, mostró una notoria ausencia en el 
ejercicio pleno de sus funciones durante el 
sexenio de Andrés Manuel López Obrador, 
ha sido ratificada en su cargo.

Este desenlace no solo desafía los princi-
pios de mérito y transparencia que deberían 
regir los procesos de designación en institu-
ciones clave, sino que también representa un 
golpe significativo para la protección de los 
derechos humanos en México. La continui-
dad de esta gestión, marcada por omisiones 
y cuestionamientos, deja al país en un estado 
alarmante de indefensión frente a las viola-
ciones de derechos fundamentales, socavan-
do aún más la confianza en los organismos 
encargados de salvaguardar la dignidad y las 
garantías de los ciudadanos.

A lo largo de su gestión, Rosario Piedra 
Ibarra dejó en evidencia una preocupante 
complacencia con el régimen, ignorando 
temas cruciales que impactan directamente 
en los derechos humanos en México. Ni el 
alarmante aumento en el número de quejas 
presentadas ante la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos (CNDH), que pasó 
de 11 mil a más de 19 mil, fue suficiente para 
motivar una reflexión crítica sobre el deterio-
ro de los derechos fundamentales en el país. 
Tampoco la militarización acelerada imple-
mentada por el gobierno federal, un tema 
ampliamente cuestionado por su impacto en 
la seguridad ciudadana y las libertades civiles 
generó algún pronunciamiento contundente 
de su parte.

Mucho menos mereció su atención la 
reforma judicial impulsada durante este pe-
riodo, señalada por diversos expertos y orga-
nismos como una amenaza directa contra los 
derechos de las personas. Su actitud distante 
y poco proactiva contrastó con la responsa-
bilidad que debería asumir el titular de una 
institución diseñada para proteger a la ciu-
dadanía de los abusos del poder. En lugar de 
alzar la voz o posicionarse como un contrape-
so frente a estas problemáticas, Piedra Ibarra 
optó por una postura de silencio cómplice, 
demostrando con ello una lamentable falta de 
autonomía y compromiso con la misión esen-
cial de la CNDH.

La presidenta de la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos (CNDH) ha man-
tenido un silencio inquietante frente a temas 
de extrema gravedad. Ni las crecientes quejas 
contra la Guardia Nacional, ni los asesina-

tos de periodistas en el cumplimiento de su 
deber, ni las más de 100,000 desapariciones 
registradas en México han merecido una de-
claración firme o una acción contundente de 
su parte.

Piedra Ibarra, quien en el pasado subra-
yó que las desapariciones ya no son perpe-
tradas directamente por el Estado como en 
otras épocas, guarda ahora un silencio cóm-
plice frente a la evidente incompetencia del 
actual régimen. La política de “abrazos, no 
balazos”, promovida por la administración 
federal, no solo ha fallado en garantizar la 
seguridad de la población, sino que ha cedido 
el control territorial del país a grupos del cri-

men organizado, profundizando la crisis de 
derechos humanos y debilitando la confianza 
ciudadana en las instituciones. La ausencia 
de una postura crítica por parte de la titular de 
la CNDH ante estas situaciones plantea se-
rias dudas sobre la capacidad de la institución 
para cumplir su mandato en un contexto tan 
desafiante.

Este es precisamente el rol que el régimen 
parece esperar de las instituciones: que guar-
den silencio en lugar de exigir cuentas por sus 
actos. A esta situación se suma la inclusión 
de nuevos delitos que ameritan prisión pre-
ventiva oficiosa, como la extorsión, el contra-
bando, la emisión o compra de comproban-
tes fiscales falsos, y los relacionados con el 
fentanilo y otras drogas sintéticas. Desde esta 
perspectiva, el régimen parece elegir el cami-
no más sencillo: encarcelar primero, saturar 
las prisiones y, solo después, investigar.

Esta estrategia no hace más que perpe-
tuar un sistema profundamente disfuncional. 
A esto se suma una Comisión Nacional de 
Derechos Humanos complaciente, que pre-
fiere agradar al poder antes que cumplir con 
su mandato de defender los derechos funda-
mentales. Esta combinación nefasta deja a las 
víctimas desprotegidas y al país atrapado en 
un ciclo de impunidad y represión.

A LO LARGO DE SU 
GESTIÓN, ROSARIO 

PIEDRA IBARRA 
DEJÓ EN EVIDENCIA 
UNA PREOCUPANTE 

COMPLACENCIA CON EL 
RÉGIMEN, IGNORANDO 
TEMAS CRUCIALES QUE 

IMPACTAN DIRECTAMENTE 
EN LOS DERECHOS 

HUMANOS EN MÉXICO. NI 
EL ALARMANTE AUMENTO 

EN EL NÚMERO DE 
QUEJAS PRESENTADAS 

ANTE LA COMISIÓN 
NACIONAL DE LOS 

DERECHOS HUMANOS.

TRIBULACIONES 
PRESUPUESTARIAS

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

Se han presentado los Criterios Ge-
nerales de Política Económica para 
la iniciativa de Ley de Ingresos y 
el presupuesto de Egresos del go-

bierno federal para el próximo año. Severa-
mente influido por la herencia resultante de 
la gestión anterior que arroja un déficit del 
6%, es urgente para el gobierno reducirlo y 
propone llevarlo al 3.2% en este año.

Es una meta que parece difícil y será 
necesario más pericia financiera que la ti-
jera presupuestal a las entidades públicas 
para lograrlo. Es evidente que el costo de 
la política social está gravitando negativa-
mente sobre la inversión productiva y lo 
grave es la tendencia creciente que tienen 
los programas clientelares. 

Como en años anteriores los recursos 
para la inversión pública son limitados in-
cluso presentan una disminución respecto 
a 2024. El compromiso y necesidad impe-
riosa de reducir el déficit obliga a restrin-
gir el gasto y así se ha hecho sentir en la 
estructura administrativa. Resalta la mag-
nitud de los recortes en lo concerniente a 
la seguridad pública y salud, lo que lleva 
a reflexionar sobre las prioridades de este 
gobierno. 

Se advierte además que no es el plan-
teamiento que estaban esperando los ana-
listas, pues si bien se esperaban los re-
cortes para reducir el abultado déficit de 
2024, los ingresos proyectados no parecen 
estar ajustados a la realidad y serán insu-
ficientes obligando a contratar deuda por 
casi dos billones de pesos como se plan-
tea. Con ese endeudamiento proyectado, 
se llegaría al nivel más alto de la historia 
y la intención es que no rebase el 51.4% 
del PIB y en palabras del secretario de Ha-
cienda “implica mantener la deuda en un 
nivel sostenible apoyando la estabilidad 
financiera a mediano y largo plazo”, es 
decir, la insuficiencia del ingreso será sub-
sanada con deuda. Poniéndolo en términos 
claros es como vivir de la tarjeta de crédito, 
esperando que no se rebase la capacidad de 
pago y eso puede pasar si no se crece eco-
nómicamente en niveles al menos del 2%.

Las calificadoras internacionales están 
previendo la fragilidad de dicha estabilidad 
financiera y ya la semana anterior Moody’s 
bajó la calificación de estable a negativa, 
aduciendo el debilitamiento del marco ins-
titucional y la formulación de políticas que 
pueden socavar los resultados fiscales y 
económicos. Desde su perspectiva, “la ma-
yor rigidez del gasto público y el deterioro 
de la asequibilidad de la deuda dificultan 
la consolidación fiscal tras el aumento del 
déficit público de este año”.

Es claro que la perspectiva no es op-
timista y menos contribuye a mejorarla el 
nuevo régimen fiscal a que se sujetará Pe-
mex. El derecho de utilidades compartidas 
(DUC), más los derechos sobre explora-
ción y extracción de hidrocarburos trans-
formados hoy en Derecho Petrolero para el 
Bienestar, tiende más a reducir la presión 
financiera sobre la empresa que a lograr 
que este aporte más al ingreso.

Con la situación actual lo más positi-
vo sería que ya no siga quitando recursos 
públicos para financiar su deficitaria ope-
ración, pero eso no será posible y seguirán 
las transferencias directas y el auxilio gu-

bernamental para soportar la enorme deuda 
de la paraestatal. Si la suficiencia energé-
tica sigue siendo prioridad y la operación 
de la empresa no se moderniza y se hace 
eficiente, especialmente en el área de refi-
nación, de donde proviene la pérdida más 
significativa, Pemex seguirá siendo un ba-
rril sin fondo igual que la CFE.

El gobierno tiene un grave problema en 
el equilibrio del gasto. El énfasis político 
supera a la racionalidad administrativa. El 
concepto imperante de reducir la pobreza 
y la desigualdad a través de pensiones y 

becas hace muy difícil lograr el equilibrio 
presupuestal y encierra en un círculo vi-
cioso a cualquier administración. Es claro 
que la población beneficiaria aumenta cada 
año, obligando a destinar más recursos en 
ese renglón que en la inversión productiva 
y si no se alienta y apoya la productividad y 
el crecimiento económico, los ingresos del 
estado no serán suficientes para mantener 
finanzas sanas y economía estable. 

Por otra parte, la comunidad interna-
cional de negocios, incluido nuestro prin-
cipal socio comercial no han visto con 
buenos ojos las recientes reformas al Poder 
Judicial ni la desaparición de organismos 
autónomos, como tampoco lo hicieron con 
la reforma eléctrica o la prohibición de la 
importación de maíz genéticamente modi-
ficado, lo que gravitará negativamente so-
bre la inversión extranjera.

Se percibe que no hay una sincronía 
entre la ambiciosa política social, clientelar 
y electoral como dicen muchos y las ne-
cesidades de crecimiento económico para 
sostenerla. Los recortes en salud, seguri-
dad, educación superior, cultura y medio 
ambiente hacen pensar que el gobierno 
tiene una percepción muy diferente de la 
realidad y sobre todo no tiene la mira pues-
ta en el futuro sino en el objetivo político 
del presente.

OPINIÓNLUCHAS SOCIALES

EL GOBIERNO TIENE 
UN GRAVE PROBLEMA 
EN EL EQUILIBRIO DEL 

GASTO. EL ÉNFASIS 
POLÍTICO SUPERA A 
LA RACIONALIDAD 

ADMINISTRATIVA. EL 
CONCEPTO IMPERANTE 

DE REDUCIR LA POBREZA 
Y LA DESIGUALDAD A 

TRAVÉS DE PENSIONES Y 
BECAS HACE MUY DIFÍCIL 
LOGRAR EL EQUILIBRIO 

PRESUPUESTAL Y 
ENCIERRA EN UN CÍRCULO 

VICIOSO A CUALQUIER 
ADMINISTRACIÓN.

OPINIÓN

UNA RECTORA 
PARA LA UDEG

Mónica 
Ortiz

Por |

En proceso de renovación se encuen-
tra en este momento la máxima casa 
de estudios en Jalisco, la Univer-
sidad de Guadalajara cambiará su 

rectoría y deberá ser histórica, ya que su lista 
de postulantes es en mayoría de mujeres, lo 
correcto es que por primera vez quien ocupe 
un cargo sumamente trascendental en Jalisco 
sea una mujer.

La Universidad de Guadalajara, es un eje 
referencial en la educación de los jaliscien-
ses, semillero de actores políticos y grandes 
personalidades dedicadas a la investigación 
y otras áreas como las artes, es indiscutible 
que la universidad en Jalisco es una parte 
medular de la actividad cotidiana de nuestra 
entidad federativa.

En este contexto, es de resaltar la jerar-
quía que tiene la rectoría de la Universidad 
de Guadalajara en el escenario general de 
Jalisco. Recordemos que su poder de convo-
catoria es masivo, que tiene una gran fuerza 
en los medios de comunicación y una red 
universitaria que le permite tener presencia 
en cada rincón del Estado.

La UDEG es y hace política, tiene el 
contrapeso necesario para colocarse en el 
liderazgo de las decisiones en Jalisco y sabe 
cómo hacerlo, por lo que la rectoría no es 
solo quien dirige el rumbo del tema de edu-
cación y profesionalización de los jaliscien-
ses, va mucho más allá de eso, es también 
una fuerza política que opera para tener es-
pacios de poder que la involucre en el rumbo 
de Jalisco, por lo que quien llegue a su silla 
rectora, debe tener múltiples capacidades 
probadas.

Hablemos de las mujeres que actual-
mente están en el proceso de ocupar la rec-
toría de la Universidad de Guadalajara y 
buscan ser la primera rectora en la historia 
de la UdeG, conquistando el número 51 de 
las rectorías que han pasado por sus dos eta-
pas de fundación y refundación, la univer-
sidad tiene su origen en 1792 y su primer 
rector fundador fue Fray Antonio Alcalde; la 
consecuencia de vivir la primera rectora en 
nuestra universidad, es un avance vitalísimo 
en esta gran brecha de género que muestra 
la historia de la máxima casa de estudios, en 
dónde la perspectiva de género se nota tardía 
y a destiempo en pleno 2024; ya que cuenta 
y tiene mujeres de alto valor académico, la-
boral y político que ocupan cargos centrales 
en la universidad.

Las candidatas a este proceso son: Karla 
Alejandrina Planter Pérez, Mara Robles Vi-
llaseñor e Irma Leticia Leal Moya; perfiles 
sumamente académicos con trayectoria al 
interior de la universidad; sin embargo, al ob-
servar más allá de su currículums tenemos a 
la vista otras circunstancias que deben deter-
minar la viabilidad de ocupar la rectoría; en 
el caso de Mara Robles, quien tiene una gran 
experiencia política y legislativa, su destreza 
es desde la estrategia política, la mayor parte 
de su tiempo desde que era líder estudiantil 
en los años 90 lo ha dedicado a hacer política 
y lo ha hecho de manera impecable. 

Karla Planter enmarca tres décadas de 
experiencia en cargos claves dentro de la red 
universitaria, guía y académica, y es la más 
interiorizada a la vida y comunidad univer-
sitaria de la UdeG. Finalmente, Irma Leticia 
Leal Moya, con una trayectoria más inclinada 
al exterior de la universidad con temas de go-
bierno, pero con un escándalo en redes socia-
les de corte familiar, inadmisible debería ser 
su postulación, ante el surgimiento de asuntos 
con una temática tan grave que involucra de 

violencia familiar.
Esperamos que el Consejo Universitario 

elija a una rectora y marque un hito histórico 
en este proceso. El 22 de noviembre sabre-
mos si la equidad de género triunfa en la Uni-
versidad de Guadalajara. Sería un paso tras-
cendental, en línea con los avances que vive 
el país en materia de liderazgo femenino. La 
institución debe demostrar su compromiso 
con la igualdad de género, dejar constancia 
del inestimable papel que posee y conserva 
en la sociedad jalisciense, avalando que las 
mujeres ostentan la igualdad, en todos los 

ámbitos de la casa de estudios y de la facul-
tad, para regular, administrar y conducir, la 
actividad y vida académica, estudiantil, po-
lítica y laboral de la Universidad de Guada-
lajara.

Los retos son grandes para quien lo-
gre ocupar la rectoría, la universidad debe 
abordar de manera urgente, el acoso y las 
violencias en toda la red universitaria, la se-
guridad de todos los universitarios, combatir 
la discriminación y desigualdades en la red 
universitaria, observar y capacitar a sus aca-
démicos, además tiene una base laboral de 
administrativos y académicos en condiciones 
laborales que requieren mejoras y atención; 
la universidad merece menos política exterior 
e interior y más impulso en su compromiso 
social, enfocarse en sus prioridades educati-
vas de nivel medio superior y superior, retar 
a la investigación científica y tecnológica. Es 
fundamental que sea respetuosa de la diversi-
dad cultural y defensora de la democracia y la 
justicia social en Jalisco.

ESPERAMOS QUE EL 
CONSEJO UNIVERSITARIO 

ELIJA A UNA RECTORA 
Y MARQUE UN HITO 
HISTÓRICO EN ESTE 
PROCESO. EL 22 DE 

NOVIEMBRE SABREMOS 
SI LA EQUIDAD DE 

GÉNERO TRIUNFA EN 
LA UNIVERSIDAD DE 

GUADALAJARA. SERÍA UN 
PASO TRASCENDENTAL, 

EN LÍNEA CON LOS 
AVANCES QUE VIVE EL 
PAÍS EN MATERIA DE 

LIDERAZGO FEMENINO. 
LA INSTITUCIÓN DEBE 

DEMOSTRAR SU 
COMPROMISO CON LA 
IGUALDAD DE GÉNERO, 

DEJAR CONSTANCIA DEL 
INESTIMABLE PAPEL QUE 
POSEE Y CONSERVA EN LA 
SOCIEDAD JALISCIENSE.

DESDE LOS CAMPOS DEL PODER
QUERÁMOSLO O NO,
TRUMP HA VUELTO

Benjamín 
Mora Gómez

Por |

Lo recuerdo, era mi cumpleaños 20 y 
también domingo, y corría el año de 
1973, y mi padre me regalaba “El 
Gran Gatsby”, la muy apasionante 

novela de F. Scott Fitzgerald, dos de sus ejes 
contenidos me cautivaron: La alienación y el 
impulso de Jay Gatsby por sentirse aceptado 
por una alta sociedad segregante, aun y a pe-
sar de ser inmensamente rico, realidad que 
quizá se expresa más claramente en una frase 
de la obra: “La vida es una lucha de aparien-
cias, una lucha de lograr y de tener más de lo 
que uno merece”.

Donald Trump es un claro ejemplo, muy 
actual y presente en el mundo, de la fuerza 
del impulso de tenerlo todo: Poder económi-
co y poder político. Donal Trump está entre 
los hombres más ricos de Estados Unidos, y 
fue el 45º y será el 47º presidente de aquella 
nación.

Donald, quien perdió en 2020 ante Joe 
Biden al buscar reelegirse como presiden-
te de Estados Unidos, cuatro años después 
descarriló a Biden en su también anhelada 
reelección, obligándolo a abandonar la ca-
rrera presidencial, y derrotó ampliamente a 
Kamala Harris, la relevo en el Partido De-
mócrata. 

Donald Trump ha vuelto al poder más 
fuerte de lo jamás imaginado para cumplir 
con sus planes de preeminencia y grandeza 
norteamericana e imponer su visión conser-
vadora de Estados Unidos ante sí mismo y 
ante el mundo. Trump es un hombre transpa-
rente; jamás deja nada a la imaginación y du-
das de sus seguidores y detractores. Así, por 
ejemplo, para él, la Teoría de Género tiene 
los días contados en EEUU y sus promotores 
sabrán que tienen ante sí a su peor pesadilla. 

El presidente Donald Trump, a partir del 
20 de enero próximo, actuará con todo el po-
der para poner orden en su frontera con Mé-
xico en dos temas fundamentales, las accio-
nes de los cárteles de la droga, declarándolos 
terroristas, y el tráfico humano, ambos vistos 
como gravísimas omisiones del expresidente 
Andrés Manuel López Obrador. Marco Ru-
bio, próximo secretario de Estado norteame-
ricano, lo ha acusado públicamente, y nos lo 
recordará todos los días. Rubio es de palabra 
dura y mano aún más dura. Para Trump y 
Rubio los narcotraficantes son terroristas y 
los perseguirá con toda la fuerza del Estado 
norteamericano.

La esperanza nunca debería sustentarse 
en la venganza. No entiendo a quiénes cifran 
la satisfacción de su venganza hacia López 
Obrador en Marco Rubio. Sea cual fuere el 
resultado de la dureza del nuevo secretario 
de Estado norteamericano, es mi deseo que 
México vuelva, de mutuo propio, al orden y 
la paz, y que el gobierno y el congreso mexi-
canos no nos convoquen a rasgarnos las ves-
tiduras ante las exigencias norteamericanas. 
Son justas.

En México, muchos de quienes estaban 
a favor de Kamala Harris, hoy se muestran 
muy a favor de Donald Trump. Su naciona-
lismo se mantiene muy firme; sin embargo, 
aceptan que ya es tiempo de poner en orden 
las cosas en México pues el estado mexicano, 
sin duda, está doblegado y resquebrajado ante 
los cárteles de la droga. Claudia Sheinbaum 
no ha demostrado estar dispuesta a cumplir 
a cabalidad con su mandato presidencial en 
materia de seguridad a pesar de los buenos 

oficios de Omar García Harfuch pues, peor, 
no desea tomar el mando que aun detenta Ló-
pez Obrador. 

Sheinbaum deberá entender que solo tie-
ne de dos sopas, o se arma de valor ante los 
cárteles y los traficantes de gente y los com-
bate con toda la fuerza del Estado mexicano, 
o los gringos cumplirán con esa su obligación 
constitucional, interviniendo aun en nuestro 
territorio. Que de nada le valdrán las brava-
tas de Marcelo Ebrard en materia económica 
ante los gobiernos norteamericano y cana-
diense. 

Que esto nos es pleito entre escolapios en 

donde uno echará al otro a su padre que es 
bombero y lo mojará con su manguera, y el 
otro a su padre que es policía y lo llevará a 
la cárcel. Que en cosas de gobierno se actúa 
conforme a la ley y se cumple con los tra-
tados internacionales. Que Naciones Unidas 
tiene un centro en contra del terrorismo que 
a México obliga. 

Un adelanto de la presión internacional 
que el gobierno de México enfrentará en los 
años próximos ya lo recibimos en esta se-
mana. La calificadora Moody’s cambió de 
estable a negativa la perspectiva económica 
de México por el debilitamiento de nuestro 
Estado de derecho por la reforma judicial y 
el deteriorado entorno institucional guberna-
mental, el esperado aumento en el costo de la 
deuda internacional de México y la mayor ri-
gidez del gasto público, que podrían socavar 
nuestros resultados fiscales y económicos.

Tanto Moody’s, como los principales 
analistas de los futuros económicos en el 
mundo, coinciden en calificar como de muy 
alto riesgo la reciente reforma aprobada 
por Morena, PT y Verde al Poder Judicial. 
Sheinbaum, obedeciendo a López Obrador, 
ha decidido alterar los controles y equilibrios 
del poder político y económico en México, y 
eso se le, se nos, cobrará muy caro.

Quiero invitarte a pensar en que Trump 
no está para salvarnos, ni Rubio para vengar-
nos. Ellos tienen sus tareas más allá del Rio 
Bravo. De este lado, todo depende de noso-
tros. Vamos, ni Sheinbaum hará nada para 
salvarnos; a ella solo le interesa obedecer a 
López. 

DONALD TRUMP HA 
VUELTO AL PODER 

MÁS FUERTE DE LO 
JAMÁS IMAGINADO 

PARA CUMPLIR 
CON SUS PLANES 
DE PREEMINENCIA 

Y GRANDEZA 
NORTEAMERICANA E 
IMPONER SU VISIÓN 
CONSERVADORA DE 

ESTADOS UNIDOS ANTE SÍ 
MISMO Y ANTE EL MUNDO.
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“La radio y la televisión han sido, me parece evidente, de importancia fundamental en el 
desarrollo de nuestra sociedad y hasta la fecha, no hemos dicho nada. Por eso estoy tan 
contento con que ahora todo aquel que escriba sobre la historia de Jalisco del siglo XX, 
tendrá que pasar con este libro”, José María Muriá.

“La historia de esta industria es, lo digo sin restricciones, casi heroica en no pocas 
etapas difíciles, pero siempre del lado del público al que sirven. Por ello, y lo reitero, la 
radio y la televisión con sus modalidades actuales y futuras sin duda seguirán vigentes 
por siempre, porque son baluartes de una libertad a la que nunca, nunca debemos re-
nunciar”, Rodolfo González Reyes, autor del libro.

PRESENTAN “ONDAS EN EL CIELO”,
UN VIAJE POR LA HISTORIA DE LA RADIO Y LA TV EN MÉXICO

Por Francisco Junco 

La noche en que las ondas se hicie-
ron eternidad. El escenario estaba 
puesto, era la sala Consuelo Ve-
lázquez de PALCCO y en punto 

de las 19:00 comenzó a vibrar con el eco de 
las historias de un medio que no sólo comu-
nica, sino que construye realidades: la radio 
y la televisión. Rodolfo González Reyes 
presentó su obra “Ondas en el Cielo: His-
torias inéditas de la radio y la televisión en 
Jalisco y en México”, un libro que trascien-
de las frecuencias y plasma, en papel cuche, 
el palpitar de dos medios que han moldeado 
generaciones.

El autor resalta que, aunque este libro 
está hecho para todo tipo de público que 
esté interesado en la historia de la radio en 
Jalisco y México, los jóvenes deberían de 
leerlo para conocer los orígenes de las nue-
vas tecnologías, incluyendo las inteligen-
cias artificiales.

“Deben conocer el desarrollo, deben 
conocer realmente quiénes fueron los ver-
daderos héroes que nos dieron ahora los 
instrumentos modernos con que contamos. 
Aquí tenemos ejemplos múltiples, sobre 
todo de jaliscienses, que hicieron mucho 
por su estado, y que lo siguen haciendo”, 
refirió el autor.

En la presentación, desde el primer ins-
tante, la sala se llenó de nostalgia, y es que 
las ondas radiofónicas no sólo viajan por el 
aire, residen en la memoria de quienes las 
escuchan. 

La Cámara de la Industria de la Radio y 
la Televisión en Jalisco (CIRT), en conjunto 
con José Pérez Ramírez, director de PALC-
CO, encabezaron la presentación del libro 
“Ondas en el Cielo”, en una vela cargada de 
historias que hilvanaron pasado y presente.

UN COMPENDIO DE MÁS DE ME-
DIO SIGLO

El escrito de González Reyes es una 
compilación de historias de quienes inicia-
ron con la radio y la televisión en Jalisco 
durante la primera mitad del siglo pasado, 
contadas en algunos casos por ellos y en 
otros por sus familiares que les sobreviven, 
a través de entrevistas que el autor fue reco-
pilando en los últimos años.

“En Ondas en el Cielo encontrarán mu-
chas sorpresas, tantas como las que me sor-
prendieron a mí, como periodista capté rela-
tos e intenté darles forma, aunque de seguro 
muchos puntos pudieron escaparse” señaló 
González Reyes. 

Esta obra es un fascinante compendio, 
que recorre desde los inicios de la radio has-

ta la evolución de la televisión, ofrece un 
homenaje a los pioneros que forjaron la his-
toria de la comunicación en el país, la obra 
literaria fue presentada por el historiador y 
escritor José María Muriá.

“El libro se desenvuelve con entrevis-
tas, más o menos, documentos obtenidos 
de entrevistas de una cauda de miembros, 
de personajes que, en diferentes ámbitos, en 
diferentes campos han trabajado o trabaja-
ron, algunos ya no están con nosotros, en 
el mundo de la radio y también de la televi-
sión”, señaló el también autor de “Historia 
del Hombre a través de las Letras”.

“Este libro es, para mí, un gran princi-
pio, es el pie de cría de trabajos que habrán 
de enriquecer lo que aquí se dice, además de 
aportar lo necesario para incorporar, y eso 
es lo que a mí me interesa en especial, para 
incorporar y enriquecer el tema del conoci-
miento general de nuestro Estado. La radio 
y la televisión han sido, me parece evidente, 
de importancia fundamental en el desarrollo 
de nuestra sociedad y hasta la fecha, no he-
mos dicho nada. Por eso estoy tan contento 
con que ahora todo aquel que escriba sobre 

la historia de Jalisco del siglo XX, tendrá 
que pasar con este libro”, señaló el historia-
dor José María Muriá, en la presentación.

Y es que, agregó, este libro es un tributo 
a la creatividad y perseverancia de aquellos 
que soñaron con conectar al mundo a tra-
vés de las ondas. Es un testimonio de cómo 
la radio y la televisión no sólo entretienen, 
sino que unen y educan.  

UN HOMENAJE A TODOS 
LOS PROTAGONISTAS
González Reyes, con un temple que re-

cordaba a los grandes locutores, en su turno 
de estar frente al micrófono, con voz gra-
ve y pausada, se entrelazó con el bisbiseo 
del público, “la radio y la televisión son en 
efecto, un interlocutor válido y para muchos 
el más confiable entre la sociedad y sus au-
toridades y demás estructuras públicas”.

“Quisiera en verdad abrevar de todos 
ellos, una parte de ese tesón, de ese gran 
tesón por alcanzar y lograr cada vez mayo-
res metas. De la misma forma, quisiera aún 
entender muchos de los que viven para la 
radio y la televisión como los aquí presentes 

y que no sólo viven de ellas. La historia de 
esta industria es, lo digo sin restricciones, 
casi heroica en no pocas etapas difíciles, 
pero siempre del lado del público al que sir-
ven. Por ello, y lo reitero, la radio y la tele-
visión con sus modalidades actuales y futu-
ras sin duda seguirán vigentes por siempre, 
porque son baluartes de una libertad a la que 
nunca, nunca debemos renunciar”, señaló, 
con mucha emoción el autor del libro.

Y acotó que las páginas del libro son un 
homenaje a los pioneros, a quienes soñaron 
con llevar historias, música y noticias hasta 
el último rincón de nuestras casas.

La presentación fue un viaje en el tiem-
po, con fotografías color, pero sobre todo 
en blanco y negro se muestra esos lugares 
rincones, donde estaban montados esos es-
tudios rudimentarios de radio, antenas que 
apuntaban al infinito y cámaras de televisión 
que parecían monumentos a la innovación, 
pero sobre todo personajes que lograron que 
esas ondas viajaran en el cielo. 

Jerónimo Camberos, presidente de la 
Cámara de la Industria de la Radio y Tele-
visión en Jalisco, enfatizó la importancia de 

>NOSTALGIA QUE UNE GENERACIONES

PRESENTACIÓN DE LIBRO CIRT

Rodolfo González Reyes, autor del libro, en la presentación en las instalaciones de PALCCO.

El panel, integrado de izquierda a derecha por Jerónimo Camberos, José Pérez Ramírez, Rodolfo González Reyes y José María Muriá. 

Jerónimo Camberos, presidente de la Cámara de la Industria de la Radio y Televisión en 
Jalisco, enfatizó la importancia de esta obra para la industria, donde “Ondas en el Cielo” 
no sólo es un registro histórico, sino una fuente de inspiración para las nuevas genera-
ciones de comunicadores. “Conocer nuestros orígenes nos permite valorar el presente y 
proyectar un futuro más prometedor”.

“Estamos orgullosos de apoyar una obra que destaca la rica historia de la radio y tele-
visión en nuestra región. Este libro es un puente que conecta el legado de nuestros pio-
neros con las innovaciones del presente; según la óptica de algunos contemporáneos, la 
radiodifusión tiende a ser obsoleta, pero esto no ha sucedido y lo más probable es que 
nunca suceda”, José Pérez Ramírez, director de PALCCO.

esta obra para la industria, donde “Ondas 
en el Cielo” no sólo es un registro históri-
co, sino una fuente de inspiración para las 
nuevas generaciones de comunicadores. 
“Conocer nuestros orígenes nos permite 
valorar el presente y proyectar un futuro 
más prometedor”, manifestó el periodista 
deportivo.

Ondas en el Cielo no sólo narra historias 
de éxito; también rescata la labor de quienes 
han permanecido en las sombras. Técnicos, 
camarógrafos, guionistas y operadores de 
consola encontraron su lugar en este home-
naje, porque ellos son las verdaderas ondas 
en el cielo. La velada tuvo momento de 
mucha nostalgia que recordaban aquellos 
hermanos Palo Sauza, Alberto y Ramón, a 
quienes se les atribuye las primeras estacio-
nes de radio comerciales en Jalisco, allá por 
el año 1932, relata el autor en su libró.

José Pérez Ramírez, director de PALC-
CO y uno de los principales impulsores 

para la realización de este ejemplar, expre-
só que “estamos orgullosos de apoyar una 
obra que destaca la rica historia de la radio 
y televisión en nuestra región. Este libro es 
un puente que conecta el legado de nuestros 
pioneros con las innovaciones del presente; 
según la óptica de algunos contemporáneos, 
la radiodifusión tiende a ser obsoleta, pero 
esto no ha sucedido y lo más probable es 
que nunca suceda”. 

“Ondas en el Cielo” destaca figuras 
clave como Ernest Puigbeth, quien utilizó 
la radio para promocionar sus productos, y 
Juan José de la Errán, fundador de la legen-
daria XEW. Además, el libro narra la crea-
ción de Radiópolis y el desarrollo de la te-
levisión en Jalisco, ofreciendo testimonios 
únicos de personalidades de la industria.

OBRA IMPRESCINDIBLE 
PARA HISTORIADORES
Este libro es una obra imprescindible 

para historiadores, profesionales de la co-
municación y estudiantes, quienes encon-
trarán en sus páginas una detallada con-
textualización de la evolución de la radio 
y televisión en México, enriquecida con 
anécdotas y testimonios inéditos.

“Lo mismo decir a ustedes que he sido 
muy afortunado en trabajar para verdaderos 
gigantes en sus respectivos campos. Mario 
Vázquez Raña, para quien labore desde que 
era reportero y llegó con el tiempo a ser, 
quizá inmerecidamente, director de sus pe-
riódicos de difusoras y empresas en Jalisco. 
A Pepe Pérez, quien me dio la gran oportu-
nidad de incorporarme a PALCCO y sobre 
todo entrar en ese vasco universo que es esta 
industria. Al empresario Enrique Michel 
Velasco, con quien colaboro actualmente y 
que es mi ejemplo de cómo alcanzar a con-
quistar cimas en todas partes”, agradeció 
Rodolfo González Reyes, quien además es 
catedrático de Literatura e investigador de 

la Universidad de Guadalajara.
La noche dejó una sensación de perte-

nencia. Cada asistente salió con la certeza 
de que había sido parte de algo trascenden-
te. El libro no es sólo una colección de rela-
tos, sino un puente que une generaciones y 
recuerda que la magia de la radio y la tele-
visión no radica en la tecnología, sino en las 
historias que, como ondas en el cielo, viajan 
y permanecen en el corazón.  

Al final, mientras se firmaban ejem-
plares, una voz anónima resumió el sentir 
colectivo: “Hoy volvimos a sintonizar algo 
más grande que nosotros mismos”. Y así, 
entre aplausos, recuerdos y sueños compar-
tidos, las ondas se hicieron eternas una vez 
más.  
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POLÍTICA GLOBAL

El presidente de China llegó dos días antes del inicio de la cumbre y fue recibido literal-
mente con alfombra roja y una cena de estado. Mientras que Joe Biden fue recibido de 
manera común sin los grandes festejos que le dieron a Xi y mientras se llevaba a cabo 
la cena de gala en honor del presidente de China Joe se iba a su hotel a cenar solo.

Dicen que este evento causó alarma en la Casa Blanca, pero parece que Washington 
ha perdido la capacidad de controlar el continente. De hecho, apenas en los años del 
nuevo milenio EUA era el principal socio comercial de todo América, pero actualmente 
eso ya no es así. Hoy China es el principal socio comercial en el continente y en la parte 
sur es el 1º socio de 8 de los 10 países de la región.

>ALARMA EN CASA BLANCA

Por Jorge López Portillo Basave

El pasado viernes se celebró la 
cumbre de la llamada Alianza Co-
mercial del Pacifico -APEC-, se 
reunieron los mandatarios de la 

mayoría de los países de la cuenca del pa-
cifico desde Taiwán, China Japón o Nueva 
Zelandia hasta Canadá, México y Perú. Este 
año la reunión se celebró en Lima, Perú, 
pero además de los temas cotidianos sobre 
comercio y desarrollo, creo que las imáge-
nes y algunos acontecimientos fueron los 
que se robaron la escena.

Los mandatarios empezaron a llegar 
y claro los dos más importantes Biden de 
EUA y Xi de China fueron el centro de la 
atención. En particular el trato diferenciado 
que se dio por parte de la presidenta de Perú 
Diana Boluarte y anfitriona de la cumbre 
parece ser lo que más vale la pena resaltar. 

La diferencia de trato al presidente de 
China vs el que recibieron los demás man-
datarios especialmente el de los EUA no 
puede pasar desapercibida. Las razones 
pueden ser muchas, ya enumeraremos al-
gunas más adelante. El presidente de China 
llegó dos días antes del inicio de la cumbre 
y fue recibido literalmente con alfombra 
roja y una cena de estado. Mientras que Joe 
Biden fue recibido de manera común sin los 
grandes festejos que le dieron a Xi y mien-
tras se llevaba a cabo la cena de gala en ho-
nor del presidente de China Joe se iba a su 
hotel a cenar solo.

¿Cómo no lo iba apapachar? si Chi-
na realizó una inversión de $1.3 Billones 
de dólares para la construcción del puerto 
marítimo en Chancay. La construcción del 
puerto se inició en el 2021 y como vemos 
que llevan prisa porque se ha inaugurado en 
menos de 3 años. Las fechas entre que se 
logró el acuerdo y que se inauguró dan mu-
cho para especular en especial que su cons-
trucción se inició un par de meses después 
de que Joe Biden entró a la Casa Blanca y 
se inaugurará unos días antes de que la deje, 
¿por qué es esto relevante? Bueno ese puer-
to va a ser uno de los puertos más grandes 
de América Continental con calado profun-
do de casi 18m, muy superior a la mayoría 
de los puertos del continente incluidos los 
de EUA.

Dicen que este evento causó alarma en 
la Casa Blanca, pero parece que Washing-
ton ha perdido la capacidad de controlar el 
continente. De hecho, apenas en los años 
del nuevo milenio EUA era el principal 
socio comercial de todo América, pero ac-
tualmente eso ya no es así. Hoy China es el 
principal socio comercial en el continente y 

en la parte sur es el 1º socio de 8 de los 10 
países de la región.

Después de la APEC Brasil será anfi-
trión del presidente Xi a quien también lo 
recibirán con una cena de Estado. Pare-
ce que China está en paso acelerado para 
evitar que los cambios en EUA le puedan 
afectar en el control económico que ahora 
está teniendo sobre este continente. El men-
saje del evento es tan malo para EUA y tan 
bueno para Canadá es que de los 20 man-
datarios que asistieron al evento 10 fueron 
puestos en la segunda fila y 10 en la primera 
y de los 10 de la primera China está junto a 
la anfitriona mientras que EUA fue puesto 
en la segunda fila en el lugar 19 es decir casi 
al final de la esquina.

Como dato histórico en la cumbre del 
2023 realizada en San Francisco, Biden dio 
a la presidenta de Perú el lugar de honor al 
centro de la foto, seguramente tratando de 
frenar un poco el avance de China en dicho 

país, pero parece que esto no dio los resulta-
dos deseados e incluso parece que ella no le 
correspondió al gesto diplomático.

Algunos dicen que el objetivo de Perú 
es ser el nuevo Singapur del sur de nues-
tro continente. Pero para China la idea es 
que América del Sur sea su granero con lo 
que podrá dejar de depender de EUA y de 
otros países en Europa. Hoy China es jun-
to con EUA el gran comprador del mundo 
y también el gran exportador. Para darnos 
una idea, China importó en el 2023 $140 
billones de dólares en alimentos. Bueno y 
si EUA es el tercer proveedor de alimentos 
para China, Brasil es el 1º por lo que esta sa-
lida al pacifico vía Perú es muy importante. 

En números la inversión llegará hasta 
$3 billones, pero para ponerlo en perspec-
tiva el presupuesto anual del gobierno de 
Perú es de $50 mil millones de dólares, es 
decir que este proyecto representa casi el 
5% del presupuesto anual de todo el país. 

Otros dicen que la razón por la que XI 
fue tratado como el principal invitado y Bi-
den como una figura menor relegada a la 
fila de atrás y al penúltimo asiento, es por-
que Biden ya va de salida. Pero eso no creo 
que sea suficiente, ya que Biden representa 
a EUA y el lugar que le dieron fue franca-
mente malo como de gayola y eso debería 
prender las alarmas de Washington mucho 
más que el famoso puerto nuevo porque en 
la diplomacia la forma es fondo.

El puerto mexicano más grande y pro-
fundo es el de Lázaro Cárdenas que es un 
poco más pequeño que el nuevo puerto de 
Chancay y con una profundidad similar de 
18 m, pero con menos capacidades de servi-
cio. Es decir que, en cierta forma, Perú tiene 
un puerto nuevo mejor que cualquiera de 
los puertos mexicanos.

Es entendible que Perú le dé un buen lu-
gar a China que está invirtiendo tanto en su 
país, lo que es raro es que ponga a EUA en 
la esquina y que EUA haya permitido esto, 
más aún es evidente que Washington ha es-
tado distraído y ha perdido mucha presen-
cia en la región y en presencia marítima.  El 
crecimiento de China vs EUA es tan eviden-
te que del 2020 al 2024 USA bajó de 296 
barcos militares a 287 mientras que China 
pasó de 360 a 400.

En México y como lo advertimos en 
este espacio desde el 2020, China ha llega-
do con una fuerza importante. Veremos si la 
administración Trump logra en 4 años recu-
perar la presencia de EUA en el mundo o si 
solo será un pequeño tope en la larga carrera 
de Beijing por la supremacía global.

En nuestras calles y en nuestras exposi-
ciones vemos como China avanza de mane-
ra acelerada y organizada mientras que ellos 
aprenden a hablar en 3 idiomas, nosotros a 
duras penas le damos al inglés. El reto para 
los gobernantes de esta década es fomentar 
la educación para ver si México logra salir 
de la sombra del gigante en turno. ¿Será que 
en Jalisco Lemus lo logre? ¿Será que en el 
país Sheinbaum lo logre? Ya veremos por lo 
pronto como dice el dicho, “cantadita vale 
doble”, hace años lo venimos advirtiendo y 
hoy es una realidad.

México enfrentará sus propios proble-
mas por el tema de comercio, pero el prin-
cipal reto es la competitividad por valor 
agregado y no solo por mano de obra rega-
lada. Este es el verdadero reto por vencer 
que no entendió la era Blanco-Guajardo 
desde Zedillo hasta Peña. Veremos si la era 
de la 4T lo logra comprender y en particu-
lar aplica modelos para dejar de ser expor-
tadores de materia prima e importadores 
de artículos caros.

CUMBRE DE APEC-PERÚ 2024:
APAPACHAN A XI JINPING;  
MENOSPRECIAN A BIDEN

Perú, dándole un buen lugar a China debido a la gran inversión que realiza en su país. Lo 
extraño, el lugar donde ubicaron a Estados Unidos.

Por  Pedro Vargas Avalos

En la actividad política existen ám-
bitos clarísimos: la derecha, el 
centro y la izquierda. Cada sector 
tiene subdivisiones -moderados, 

radicales, etc.-, pero lo sustancial son las 
facetas antedichas. Según ciertos autores y 
conforme los datos que la historia nos pre-
senta, la derecha siempre es el segmento 
de ciudadanos que normalmente integra-
dos -como militantes o simpatizadores- a 
un partido, están fuertemente ligados a los 
intereses de las clases altas social, cultural, 
religiosa o económicas

Por su parte, la izquierda está conforma-
da por integrantes o partidarios de las clases 
bajas en lo económico o en lo social, de allí 
tildarlos de populistas. 

Finalmente, se ubica al centro, esfera 
de modosa órbita ideológica que simboliza 
a las clases medias, con matices que hacen 
exista el centro-izquierdismo o la corriente 
centroderechista.

Para comprender fácilmente lo que cada 
una significa, acudamos al diccionario del 
español: la derecha en las asambleas par-
lamentarias, la encarnan los representantes 
de los partidos conservadores. En conse-
cuencia, esta esfera    política es el conjunto 
de personas que profesan ideas cautelosas, 
en algunos aspectos moderadas y en otra 
orientación de plano reaccionarias, sobre 
todo cuando la dominan principios de ma-
tiz aristocrático o religioso. Nacionalmente 
favorecen una participación disminuida del 
Estado, en tanto que internacionalmente, 
son amantes de sustentar firmes nexos con 
estados capitalistas.

En cuanto a las izquierdas, la postulan 
los que luchan contra la desigualdad, por-
que cada persona tenga oportunidades para 
el desarrollo en toda faceta de la vida, es de-
cir, siempre abanderan las demandas de los 
menos favorecidos, y defienden firmemente 
el nacionalismo, sosteniendo mantener re-
laciones con todas las naciones respetando 
su autonomía, es decir la autodeterminación 
de sus pueblos. El centro, ya sabemos, son 
comodinos y de acuerdo con las circunstan-
cias, se mueven hacia derecha o izquierda.

Así las cosas, en nuestra patria, la dere-
cha la encabeza el panismo; la izquierda, el 
lopezobradorismo -cuyo partido estandarte 
es Morena- y en el centro, (hoy por hoy alia-
do a la derecha, de allí el PRIAN forjador 
del neoliberalismo) se puede ubicar al priis-
mo, actualmente con rasgos derechistas, 
y al emecismo -Movimiento Ciudadano, 
MC- que sus críticos le llaman “panismo 
naranja”.

De acuerdo con las recientes elecciones 
generales, -2 de junio pasado- la victoria fue 
apabullante a favor de la izquierda; para la 
derecha, resultó un desastre. A pesar de esa 
catástrofe, los conservadores mexicanos, 

cachazudos en presentar a la ciudadanía 
sólidas propuestas para ganarse su respal-
do, prefieren engallarse y con arranques 
soberbios, mantener actitudes desafiantes. 
Y en su zozobra, en vez de acudir al pue-
blo, apelan a organismos (incluso naciones) 
extranjeros para combatir a sus adversarios 
político-ideológicos.

Los exponentes máximos de la derecha 
y la centroderecha autóctona andan fuera 
de la República: España -Felipe Calderón, 
Carlos Salinas, Enrique Peña Nieto, etc.- y 
Estados Unidos -como Francisco J. García 
Cabeza de Vaca, sedicente prófugo- son 
sus lugares favoritos. Una excepción, es el 
excandidato presidencial blanquiazul, Ri-
cardo Anaya, quien, tras su autoexilio en el 
vecino país norteño, con la complacencia 
del saliente dirigente panista -Marko Cor-
tés- logró ser senador y, por ende, gozar de 
buenos ingresos y sobre todo, de fuero. Así 
su enfermizo sentimiento de persecución -el 
león cree que todos son de su condición- re-
cibió alivio y regresó para ocupar su jugoso 
escaño. 

Este señor, a cada rato, en declaracio-
nes de prensa o participaciones desde la 
tribuna senatorial, habla de que ellos -la 
derecha- representan al 46 por ciento de la 
población, porque los morenistas y aliados 
solo obtuvieron el 54% de sufragios. En tan 
extravagante argumentación, da por hecho 
que los abstencionistas y cada voto no emi-
tido a favor de la izquierda, son de ellos. De 

allí que busque refutar a los sostenedores de 
la Cuarta Transformación (4T), de que los 
apoya el pueblo. 

Si Pitágoras lo escuchara, quedaría ató-
nito, mudo por tanta estulticia del panista: 
de un total de casi cien millones de posibles 
votantes, solo sufragó el 61.04%. De este 
porcentaje, el PAN solo obtuvo 9 millones 
644 mil 918 votos, frente a los 27 millones 
364 mil 649 de Morena, sin aliados. Es pues 
impúdico, que el partido símbolo de la de-
recha vernácula alegue, sin escrúpulos, una 
enorme falsedad para acreditar que tiene a 
su favor una cifra casi igual a la de los lope-
zobradoristas.

En cuanto a los líderes formales de los 
conservadores mexicanos a Marko Cortés, 
que ya dejó realmente de ser guía, lo cali-
fican tres peripecias, comenzando con la de 
su enfrentamiento con el expresidente Cal-
derón, cuando este le dijo: eres el hombre 
de las tres emes, la primer “M” por tu nom-
bre Marko, la segunda por ser mediocre y 
la tercera por miserable. El 29 de octubre 
Marquitito -otro apodo alusivo a su peque-
ñez- andaba por España, y allí con el apoyo 
del derechista partido popular hispano, dijo 
que buscaba “cooperación para defender la 
democracia y combatir el populismo”. 

El tercer caso es cuando por proponer 
que se declare terroristas a los narcos mexi-
canos, y con ello solicitar ayuda a Estados 
Unidos y Trump, la presidenta Claudia 
Sheinbaum, expresó que “era ridículo o 

traidor a la patria. (Proceso, 11-11-024).
Como un controvertido político panista 

acaba de ser electo por sus parciales como 
sucesor de Marko, -Jorge Romero Herre-
ra- al frente del PAN, este con gran sober-
bia le ofreció “por una sola vez” diálogo al 
gobierno de la Cuatro T. En respuesta, la 
presidenta Sheinbaum, en la mañanera del 
siguiente, hizo un cuestionamiento sobre la 
figura de Romero, a quien señaló como el 
supuesto “jefe del cártel inmobiliario” en 
la capital, e hizo referencia al expresidente 
Felipe Calderón, quien habló del ahora di-
rigente blanquiazul en su libro “Decisiones 
difíciles “, tildándolo de extorsionador.

Por todo lo anterior, es que nos pregun-
tamos si habrá enmienda en el camino de 
la derecha mexicana, que hasta la fecha no 
solo configura el panismo, sino sus aliados, 
destacando el PRI de Alito Moreno, quien 
tiene casusas criminales en su natal Campe-
che, y un expediente para desaforarlo por la 
Cámara de Diputados.

Del extinto perredismo, mejor no habla-
mos, porque desapareció de la escena polí-
tica. Y del emecismo, solo se puede apuntar 
que carente de proyecto y presencia nacio-
nal, se convirtió en cofrade derechista unas 
veces si y otras también. En consecuencia, 
vuelve a resonar la frase -mutando derecha 
por reacción- atribuida al Benemérito Juá-
rez: el triunfo de la derecha es moralmente 
imposible.

Los exponentes máximos de la derecha y la centroderecha autóctona andan fuera de la 
República: España -Felipe Calderón, Carlos Salinas, Enrique Peña Nieto, etc.- y Estados 
Unidos -como Francisco J. García Cabeza de Vaca, sedicente prófugo. Una excepción, es 
el excandidato presidencial blanquiazul, Ricardo Anaya, quien, tras su autoexilio en el 
vecino país norteño, con la complacencia del saliente dirigente panista -Marko Cortés- 
logró ser senador.

En nuestra patria, la derecha la encabeza el panismo; la izquierda, el lopezobradorismo 
-cuyo partido estandarte es Morena- y en el centro, (hoy por hoy aliado a la derecha, 
de allí el PRIAN forjador del neoliberalismo) se puede ubicar al priismo, actualmente 
con rasgos derechistas, y al emecismo -Movimiento Ciudadano, MC- que sus críticos le 
llaman “panismo naranja”.

DERECHA MEXICANA:
VAPULEADA PERO INSOLENTE

>ENCABEZADA POR EL “PRIAN”

OPINIÓN

Alito Moreno y Marko Cortés, líderes del PRI y PAN, en el ojo del huracán por sus gestiones en sus respectivos partidos.
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El enfoque de Trump en políticas ultraderechistas, incluida la restricción de la inmi-
gración y la eliminación de regulaciones ambientales, podría generar más divisiones. 
Aunque estas medidas cuentan con el apoyo de su base electoral, enfrentan la oposi-
ción de sectores progresistas y moderados, lo que podría derivar en mayores tensiones 
sociales.

Trump ha anunciado un ambicioso plan para reindustrializar Estados Unidos y reducir 
la dependencia de las cadenas de suministro globales. Sin embargo, implementar esta 
estrategia requerirá superar barreras como la resistencia de aliados comerciales y la 
necesidad de inversiones masivas en infraestructura. También deberá manejar las ten-
siones con China.

EL RETORNO DE DONALD TRUMP:
RETOS ECONÓMICOS Y SOCIALES
Por  Alberto Gómez R.

En los últimos cuatro años, la eco-
nomía y la cohesión social de Es-
tados Unidos han enfrentado un 
deterioro significativo, marcando 

uno de los periodos más complicados en su 
historia reciente. La administración de Joe 
Biden, aunque intentó implementar polí-
ticas para estimular la recuperación tras la 
pandemia de COVID-19, dejó profundas 
brechas económicas y sociales que ahora 
desafían al presidente electo Donald Trump. 
Con un escenario global en transformación 
y un entorno interno polarizado, Estados 
Unidos se encuentra en un momento crítico 
de redefinición de su papel como potencia 
mundial.

LA ECONOMÍA BAJO LA 
ADMINISTRACIÓN DE BIDEN
La inflación se convirtió en uno de los 

mayores retos durante la administración Bi-
den. La epidemia de Covid-19 dejó tras de 
sí trastornos económicos; en junio de 2022, 
la inflación alcanzó un pico histórico del 
9.1%, las tasas más altas que los estadou-
nidenses han experimentado en 40 años, 
según la Oficina de Estadísticas Laborales 
(BLS) lo que, por supuesto, en la práctica 
suponía un recorte salarial. La explosión 
del gasto militar para apoyar las guerras en 
Ucrania y Gaza también ha alimentado la 
inflación.

Como resultado, el nivel de vida de 
las y los trabajadores estadounidenses ha 
disminuido bajo la administración Biden, 
mientras que el auge del mercado de valo-
res ha ayudado a las y los estadounidenses 
más ricos a hacerlo bastante bien. Este fenó-
meno, impulsado por interrupciones en las 
cadenas de suministro globales, estímulos 
fiscales masivos y el aumento de los precios 
de la energía, erosionó el poder adquisitivo 
de las familias estadounidenses. Aunque 
las medidas de la Reserva Federal lograron 
reducir la inflación a un 3.7% al cierre de 
2024, esta cifra seguía por encima del obje-
tivo del 2%, lo que refleja un entorno eco-
nómico aún frágil.

El aumento del costo de vida se ma-
nifestó en productos esenciales. Según la 
Administración de Información Energética 
(EIA), el precio promedio de la gasolina au-
mentó un 40% entre 2020 y 2024. Asimis-
mo, los alimentos básicos experimentaron 
un incremento promedio del 25%, afectan-
do especialmente a las familias de ingresos 
medios y bajos. Esta situación exacerbó la 
desigualdad, ya que los salarios reales ape-
nas crecieron un 3% durante el mismo pe-
riodo, según el Economic Policy Institute.

DÉFICIT FISCAL Y DEUDA PÚBLICA
El déficit fiscal alcanzó los $1.7 billo-

nes en 2024, mientras que la deuda pública 

superó los $36 billones, según la Oficina de 
Presupuesto del Congreso (CBO), un incre-
mento alarmante respecto a los $27 billones 
reportados al inicio de la administración Bi-
den. Este nivel de endeudamiento, alimen-
tado por programas de estímulo económico 
y políticas de infraestructura, limita la ca-
pacidad del gobierno para responder a futu-
ras crisis económicas. Además, el creciente 
costo del servicio de la deuda, derivado del 
aumento de las tasas de interés, se ha con-
vertido en una carga significativa para el 
presupuesto federal.

La brecha económica continuó amplián-
dose durante la administración Biden. El 
1% más rico de la población concentró el 
38% de la riqueza total en 2023, mientras 
que los sectores más vulnerables enfrenta-
ron mayores dificultades para acceder a em-
pleos estables, y apenas aumentaron un 4% 
en términos reales, según un informe de la 
Oficina del Censo. Según el Departamento 
de Trabajo, el empleo precario representó 
el 30% de los nuevos puestos creados en-
tre 2020 y 2024, con un aumento notable en 
los contratos temporales y trabajos a tiempo 
parcial. Esto ha exacerbado la pobreza en 
comunidades vulnerables, con un índice de 
pobreza que aumentó del 11.4% en 2020 al 
14.7% en 2024.

En 2016, Hillary Clinton demostró su 
desprecio por los partidarios de Trump, en-
tonces abrumadoramente blancos, etique-
tándolos como “los deplorables”, en lugar 
de tratar de reconocer la fuente de su ira: 
la gran desigualdad en el statu quo econó-
mico. Ocho años después, con un apoyo a 
Trump mayor en prácticamente todos los 
grupos demográficos, es imposible ignorar 
la desesperación económica que alejó del 
Partido Demócrata a las y los electores, 
cuando Biden seguía presumiendo de que la 
economía estadounidense durante su man-
dato es “la más fuerte del mundo”.

FACTORES SOCIALES: POLARIZACIÓN 
Y RADICALIZACIÓN
La polarización política se ha intensi-

ficado, dando lugar a movimientos separa-
tistas que, aunque minoritarios, representan 
una amenaza para la unidad del país. Uno 
de los fenómenos más alarmantes es el re-
surgimiento de movimientos secesionistas 
en estados como Texas y California.

Líderes locales y organizaciones políti-
cas han planteado referendos para separarse 
de la unión federal, alegando incompatibili-
dades políticas y económicas. Aunque estos 
movimientos no tienen un apoyo mayorita-
rio, su existencia refleja una fragmentación 

preocupante en la unidad nacional. Grupos 
como “Texit”, que abogan por la indepen-
dencia de Texas, han ganado tracción en 
sectores conservadores descontentos con 
las políticas federales. Estas iniciativas re-
flejan el creciente desencanto con el sistema 
político.

La radicalización ideológica también se 
ha intensificado. Los crímenes de odio au-
mentaron un 18% entre 2020 y 2024, según 
el FBI, afectando principalmente a comu-
nidades afroamericanas, asiáticas, judías y 
musulmanas. Este aumento está vinculado 
al resurgimiento de grupos extremistas y al 
uso de las redes sociales como plataformas 
para propagar discursos de odio.

RETOS ECONÓMICOS Y SOCIALES
Con la reelección de Donald Trump, 

Estados Unidos se adentra en un periodo 
de grandes desafíos. Su promesa de “recu-
perar la grandeza estadounidense” enfrenta 
múltiples obstáculos, tanto internos como 
externos.

Trump ha anunciado un ambicioso plan 
para reindustrializar Estados Unidos y redu-
cir la dependencia de las cadenas de sumi-
nistro globales. Sin embargo, implementar 
esta estrategia requerirá superar barreras 
como la resistencia de aliados comerciales 

>EN RIESGO LA HEGEMONÍA ESTADOUNIDENSE

ACTUALIDAD

Donald Trump será presidente de Estados Unidos por segunda ocasión.

Aunque Trump tiene un historial de promover el crecimiento económico, los riesgos 
asociados con su estilo confrontacional y sus políticas divisivas no pueden ser ignora-
dos. El equilibrio entre reformar el status quo y evitar una mayor radicalización será la 
prueba definitiva para su liderazgo. Estados Unidos enfrenta uno de los periodos más 
complejos de su historia contemporánea.

El futuro socioeconómico de Estados Unidos dependerá en gran medida de la capacidad 
de la administración Trump para manejar una economía debilitada, una deuda insoste-
nible y una sociedad fracturada. La reconciliación política y la creación de un camino 
inclusivo para el desarrollo serán cruciales para evitar una crisis prolongada.

y la necesidad de inversiones masivas en 
infraestructura. También deberá manejar las 
tensiones con China, el principal socio co-
mercial de Estados Unidos, en un momento 
en que las relaciones bilaterales están en su 
punto más bajo en décadas.

El presidente electo ha prometido re-
cortes de impuestos para estimular el creci-
miento económico, pero esta medida podría 
agravar el déficit fiscal si no se acompaña 
de reducciones en el gasto público. Además, 
la capacidad de implementar estas políticas 
dependerá de su habilidad para negociar 
con un Congreso dividido, donde los demó-
cratas probablemente resistirán cualquier 
iniciativa que reduzca programas sociales.

El enfoque de Trump en políticas ultra-
derechistas, incluida la restricción de la in-
migración y la eliminación de regulaciones 
ambientales, podría generar más divisiones. 
Aunque estas medidas cuentan con el apo-
yo de su base electoral, enfrentan la oposi-
ción de sectores progresistas y moderados, 
lo que podría derivar en mayores tensiones 
sociales.

EL FIN DE LA HEGEMONÍA 
ESTADOUNIDENSE 
El bloque BRICS+ ha emergido como 

un desafío significativo para la hegemonía 
estadounidense. Con la inclusión de nuevos 

miembros como Arabia Saudita, este grupo 
busca crear un sistema financiero alterna-
tivo que reduzca la dependencia del dólar. 
Según el Banco Mundial, el comercio intra-
bloque creció un 15% anual durante los últi-
mos cuatro años, fortaleciendo su influencia 
económica y política.

El dólar, pilar del sistema financiero in-
ternacional, está perdiendo su posición do-
minante. Según el Fondo Monetario Inter-
nacional (FMI), la proporción de reservas 
globales en dólares cayó del 61% en 2020 
al 55% en 2024. Este descenso refleja una 
creciente diversificación hacia monedas 
como el yuan chino y el euro, impulsada 

por iniciativas del BRICS+ y otros bloques 
emergentes.

En el ámbito militar y geopolítico, Es-
tados Unidos enfrenta el ascenso de China 
como potencia dominante en el Pacífico y 
la reactivación de Rusia en Europa del Este. 
Además, la influencia de potencias regiona-
les como Irán y Arabia Saudita en el Me-
dio Oriente limita la capacidad de Estados 
Unidos para mantener su dominio en esta 
región estratégica.

El futuro socioeconómico de Estados 
Unidos dependerá en gran medida de la 
capacidad de la administración Trump para 
manejar una economía debilitada, una deu-

da insostenible y una sociedad fracturada. 
La reconciliación política y la creación de 
un camino inclusivo para el desarrollo serán 
cruciales para evitar una crisis prolongada.

Aunque Trump tiene un historial de pro-
mover el crecimiento económico, los ries-
gos asociados con su estilo confrontacional 
y sus políticas divisivas no pueden ser igno-
rados. El equilibrio entre reformar el status 
quo y evitar una mayor radicalización será 
la prueba definitiva para su liderazgo.

Estados Unidos enfrenta uno de los pe-
riodos más complejos de su historia con-
temporánea. La administración Biden dejó 
un legado de desafíos económicos y socia-
les que el presidente electo Donald Trump 
deberá abordar en un contexto de polariza-
ción interna y competencia internacional.

El éxito o fracaso de las políticas de 
Trump determinará no solo el rumbo de Es-
tados Unidos, sino también el equilibrio de 
poder en el mundo. Sin embargo, para supe-
rar estos retos, será necesario un liderazgo 
que trascienda la retórica divisiva y busque 
soluciones inclusivas y sostenibles. En un 
mundo cada vez más multipolar, el destino 
de Estados Unidos dependerá de su capaci-
dad para adaptarse a las nuevas realidades 
globales sin perder de vista los principios 
democráticos y la cohesión interna que al-
guna vez lo definieron como nación.

Estados Unidos enfrenta uno de los periodos más complejos de su historia contemporánea.
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Qué gran cierre de Charros de Jalis-
co en la segunda vuelta!

De estar en la lona, hundido, 
junto con Sultanes de Monterrey 

y Venados de Mazatlán, de los últimos 13 
juegos, ganó 10. Barrió a Sultanes de Mon-
terrey, a Mayos de Navojoa, gana serie a 
Venados de Mazatlán, pero pierde en casa 
con Yaquis.

El saldo muy positivo. Charros en cua-
tro series, logró lo que no había podido en 
los 20 juegos anteriores, cuando registraba 
récord negativo, antes de romper la inercia 
de los primeros 19 juegos de 6-13, pero en 
los siguientes 13 juegos, ganarían 10 y hoy 
lunes amanecen en el quinto lugar con 16-
16 a un juego del tercer y cuarto lugar que 
tienen Guasave y Naranjeros con 17-15.

Charros dejó de ir la victoria y la se-
rie en el último de los encuentros frente e 
Yaquis el pasado domingo y romper así la 
dinámica positiva que lo llevó a la quinta 
posición en el standing cuando faltan los úl-
timos 3 juegos que enfrentarán a Naranjeros 
en el Estadio Fernando Valenzuela.

Charros de ganar la serie podría asegu-
rar el cuarto lugar en esta primera vuelta, ya 
que tienen récord positivo ante Naranjeros 
al ganarle la serie en el Panamericano. 

Los caporales pasan por muy buen mo-
mento, cuando se ha estabilizado su cuer-
po de lanzadores, los refuerzos empezaron 
a reaccionar, con su cuerpo de pitcheo de 
relevo que han sostenido la labor de los ini-
cialistas que han dejado el juego con ventaja   
y hoy volvemos a ver a un equipo compe-
titivo, que pelea cada jugada, ofreciendo 
un espectáculo de un equipo ganador y que 
vuelve a emocionar a sus seguidores.

Al equipo jalisciense en los últimos 
días se han incorporado “El Cora” Víctor 
González, Jared Wilson. En el gran líder 
del equipo se ha convertido el colombiano 
Reynaldo Rodríguez, que la tarde de este 
domingo conectó su jonrón 7 de la tempo-
rada con 29 carreras remolcadas.  

Los conjuntos que han tenido una pri-
mera vuelta de excelencia son Tomateros 
de Culiacán con 23-9 que ya aseguró el 
primer lugar en la primera vuelta con 23-9, 
sacándole una ventaja de 4 juegos al segun-
do lugar Cañeros de Los Mochis (19-13) y 
Guasave, tercer lugar (17-15) a 6 juegos; 
luego vienen Naranjeros (17-15), Charros 
(16-16), Mexicali (15-16) y más abajo Ya-
quis de Ciudad Obregón (14-17) y hundidos 
Mayos de Navojoa (14-18) con Venados de 

Mazatlán (14-18) y Sultanes de Monterrey 
(10-22) a 13 juegos del líder Tomateros.

Charros se ve muy articulado y lo que le 
queda es cerrar esta primera vuelta a tam-
bor batiente, debe ganarle a Naranjeros y 
de continuar con esta inspiración, se augura 
una segunda vuelta disputando el liderato 
para llegar a los play-offs con la máquina 
plenamente aceitada. 

Antes Charros tiene que librar la gran 
batalla en Hermosillo ante Naranjeros que 
se han visto muy inconsistentes en el cierre 
de la primera mitad del rol regular.

Ya para cerrar les comparto los comen-
tarios oportunos de mi amigo y colega Jesús 
Alberto Rubio, quien siempre está en la ju-
gada con su columna Al Bat.

NOTICIAS DE SONORA
 Fernando Valenzuela no es el primer 

profesional del deporte que ingresa al Salón 
de la Fama del Deportista Sonorense.

Bien por el Toro, pero no ha sido el pri-
mero, aquí en el Recinto sonorense.

Antes también –en el beisbol de paga-
- se entronizó a Eradio Burruel, Armando 
“Polilla” Quijada, Horacio “López Díaz, 
Lolito Juárez, Héctor Barnetche, Gustavo 
Hodgers Rico (jugó con Naranjeros una 
temporada); Tadeo Iruretagoyena, Francis-
co “Zurdo” Alcaraz, Zenón Tiburcio Ochoa, 
Higinio Reynoso…

Verá: el templo de inmortales sonorense 
debería abrir una Galería de Profesionales 
(en la diversidad de deportes), ingresándo-
los de forma directa, tal y como lo hace con 

los Cronistas Deportivos. Y sí, como acaba 
de suceder con Fernando. Podría ser.

Claro, claro: también hay que pensar en 
su próximo nuevo inmueble/escenario en 
gestión/proyecto para que luzca aún más 
esa relevante Galería de Inmortales. Ojalá y 
no pase mucho tiempo.

 
ESPN BÉISBOL:
El primer equipo All MLB fue anun-

ciado la pasada semana: Tarik Skubal, 
Paul Skenes, Zack Wheeler y Corbin Bur-
nes completan la rotación abridora y Ryan 
Helsley los relevistas.

De ellos, Emmanuel Clase se llevó el 
premio “Mariano Rivera” al relevista del 
año de la Liga American tras su efectividad 
de 0.61 y 47 salvamentos en la temporada.

JOFRAMASO
Jesse Castillo llegó a 400 carreras pro-

ducidas en la LMP. Empató el lugar 26 de 
todos los tiempos a Carlos “Bobby” Trevi-
ño.

Es ahora cuarto lugar entre jugadores en 
activo: el líder es Agustín Murillo con 505, 
seguido de Japhet Amador (474) y Luis A. 
Cruz (433).

Y: Arel Torres llegó a 6 victorias en el 
triunfo de Cañeros 2-1 sobre los Águilas. 
Sigue invicto. Es su mejor año en victorias. 
Manny Barreda (5-0) y Víctor Castañeda 
(4-0) son los otros lanzadores con más de 4 
ganados sin derrota.

EL EXTRABASE:  
Brusdar Graterol anunció en sus redes 

sociales que fue sometido a cirugía en su 
hombro derecho ayer en Los Ángeles. Los 
Dodgers anunciaron que estará de vuelta en 
la segunda mitad del 2025.

 
STRIKEOUT 
La defensiva de los Naranjeros de Her-

mosillo vio rota una racha de 13 juegos con 
al menos un doble play, la más larga hasta 
el momento para un equipo en la campaña 
en la LMP.

HABLANDO DE NARANJEROS: 
Quizá usted ya se enteró que Jordan 

Díaz ya no está con el equipo; desde hace 
días ya se enroló en el beisbol de su país, 
Colombia. El tip me lo pasó el colega Eddy 
Henríquez.

Ya veremos con los refuerzos por lle-
gar… y quién o quiénes se van.

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac

Por |

Sección

REYNALDO RODRÍGUEZ, EL GRAN LÍDER OFENSIVO

LA RECUPERACIÓN 
DE CHARROS

Charros de estar en la lona, hundido, hace cuatro series, junto 
con Sultanes de Monterrey y Venados de Mazatlán, de los úl-
timos 13 juegos, ganó 10. Barrió a Sultanes de Monterrey, a Ma-
yos de Navojoa, gana serie a Venados de Mazatlán, pero pierde 
en casa con Yaquis.

Reynaldo Rodríguez, convertido en el líder ofensivo de Charros. Ha conectado 7 jonrones y 
remolcado 29 carreras.

¡
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Revista de Ciencia Política
Buscamos ser un eficaz instrumento de comunicación cuya área de especiali-
dad será el análisis político, tal como la reflexión en temas de gobierno, políti-
cas públicas, relaciones internacionales y globales, así como artículos inéditos 
de investigación y estilo de vida.

Legisladores MX @MX_Legisladores

www.legisladoresdemexico.com.mx

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

LAS PERIODISTAS EN EL FUTBOL,
LLEGARON PARA QUEDARSE

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

MUJERES TOMAN LOS 
MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Nunca como ahora reviste mayor 
interés y apertura a las damas 
que incursionan en el fútbol y 
no me refiero al torneo de muje-

res, sino al de la Liga MX que lo hacen en 
pleno conocimiento de causa. Por supues-
to que las condiciones innatas en la mujer 
tienen mucho que ver en su forma de ser, 
alegres, joviales, entregadas, certeras y lo 
mejor a diferencia del caballero, no existen 
los negativos y amargados que abundan en 
el periodismo masculino.

El llamado empoderamiento tiene que 
ver con la visión actual de la equidad de gé-
nero en cuanto a igualdad de condiciones 
laborales se refiere y el estatus que tienen 
desde siempre de actividades doméstica 
propia del hogar, artistas del arte culinario 
y la sazón, que por mucho que se diga los 
chefs no son superiores a las damas por ese 
empecinamiento de relegarlas a segundo 
plano, en casi todas las actividades existen-
tes.

El hombre como tal refleja su idiosin-
crasia en un mundo mexicano machista por 
excelencia, que los roles principalmente en 
pareja son el hogar para la dama y la calle 
para el varón, no solo como proveedores 
(que es su obligación) que deben manifes-
tarse sin la plena libertad para ellos sin im-
portar días y horarios para diversas tareas 
sin explicación a la pareja.

Jamás nunca en las damas repito existe 
la amargura y los complejos marcados que 
sí tiene el caballero, y en la actividad futbo-
lística, los vemos despotricar contra todos 
por el veneno en vez de sangre que tienen 
algunos. De hecho, no existen las damas en 
el pasado que incursionaran en el fútbol, ya 
no digamos de futbolistas sino de periodis-
tas y analistas con una limpieza tanto en su 
mente como en su desarrollo profesional, 
con un criterio más amplio, cuidando sus 
palabras como comentaristas de manera 
respetuosa.

Se decía que la mujer sobresalía en 
puestos importantes por la voluntad del va-
rón e influencia de este, que las direcciones 
en dependencias gubernamentales, empre-
sariales, pero principalmente la farándula 
obedecía a favores sexuales de los altos 
mandos, e incluso “guardando secretos” de 
personajes encumbrados que abusaban de 
su poder.

Lo cierto es que la mujer como tal, tiene 
virtudes, convicciones férreas y decididas 
principalmente en lo espiritual y no me re-
fiero en el terreno de dogma religioso, sino 
en el espíritu indomable de mujer con ho-
nor y con valor. Toda esta situación tiene 
que ver con valores de padres responsables 
que inculcan una educación adecuada en 
los hijos, principalmente en las mujercitas 
llevándolas de la mano en las vicisitudes y 
contratiempos de la vida de manera apro-
piada y positiva.

Para los que nos apasiona el deporte, 
particularmente el soccer como dirían los 
hijos de Trump (republicanos), nos agrada 

ver las mesas de discusión y debate no sólo 
en la confrontación de ideas, sino los con-
ceptos de cada comentarista, conductor o 
analista que tienen diversas televisoras.

Atrás quedaron las transmisiones de Te-
levisa y muy tenue de Imevisión convertida 
en el canal oficial de gobierno (Canal 13), 
que posteriormente se convirtió en TV Az-
teca (Iniciativa Privada).

En nuestra mente quedan todos los co-
mentaristas de la época, algunos iconos, 
otros detractores recalcitrantes de manera 
destructiva, crítica, severa y tendenciosa. 
La mujer ni existía, menos en una disci-
plina de las “patadas” con las mayorías del 
vulgo llamados afición, que reflejaba el ma-
chismo de los caballeros, que la mujer en 
esta mencionada disciplina nadie imagina-
ba que aparecieran como protagonistas en 
cancha, mucho menos como comentaristas.

Lo cierto es que las damas en su fun-
ción de periodistas especializadas en el fút-
bol tienen otra percepción y visión de ver 
y analizan las cosas de una manera limpia, 
positiva pero principalmente objetiva.

Espero que jamás nunca llegue la man-
zana de la discordia en ellas, que su frescura 
aparte de su belleza y figura conserven ese 
espíritu de su mente sana clara y concisa, 
que, por supuesto como los varones nadie 
tiene la verdad absoluta, máxime cuando se 
trata de apreciación que se puede disentir 
con calidad como sólo ellas lo hacen.

Las empresas internacionales de ESPN, 
Fox Sports, tienen ambos por supuesto 

“Las chicas maravilla” que son de calidad 
y debate en las mesas de trabajo sus puntos 
de vista que son de manera objetiva, que no 
conozco una sola incluyendo Televisa y TV 
Azteca que sean neófitas o limitadas y mu-
cho menos críticas negativas y destructores 
como si lo son muchísimos caballeros.

Marisa Lara periodista, reportera que 
participa con ESPN en Sportscenter, Fútbol 
Picante, Radio Fórmula es muy talentosa y 
conocedora en sus comentarios. Marisa es 
pionera iniciándose en el año de 1997 en 
revistas, Televisa, entre otras empresas apa-
reciendo en el 2005 en ESPN con experien-
cia de sobra , que como siempre las relegan 
en programas masculinos con esporádicas 
apariciones en Fútbol Picante, que entre 
paréntesis es de los mejores programas en 
nuestro punto de vista en TV con el siempre 
controvertido “Joserra”, crítico desde siem-
pre de los máximos “Destroyer”, amargado 
con amplia y extensa trayectoria con parti-
cipación en mundiales y olimpiadas que es 
el hombre de hierro del periodismo mexi-
cano.

ESPN tiene la escultural y hermosísi-
ma Vanessa Huppenkothen como conduc-
tora estelar de Sportscenter, recién casada 
(2 años) quien inició en Televisa, que al 
igual que los futbolistas y técnicos se van 
con el mejor postor, que ella es conducto-
ra repetimos lo mismo que presentadora y 
no propiamente comentarista o analista que 
por supuesto sabe de todas las disciplinas 
deportivas asistiendo a olimpiadas y mun-
diales.

Fox Sports tiene un programa muy ame-
no e interesante llamado “Punto Final” con 
el excelente elenco de comentaristas apa-
reciendo como conductores Jorge Murrie-
ta y Jorge Carlos Mercader (ex de ESPN) 
, Cecilio de los Santos, comentarista en el 
estudio,  con una participación vía virtual 
de Francisco “Paco” Palencia (España), 
Claudio Suárez, “Pulpo” Zúñiga, “Ruso” 
Brailovsky (pedante y engreído), por cier-
to lo relegaron de “La Ultima Palabra”, ex 
futbolista entre otros más.

Claudia García una excepcional pe-
riodista con su agradable acento español, 
muy polémica y conocedora en serio, con 
una belleza singular con marcada animad-
versión a los americanistas (Brailovsky y 
Cecilio de los Santos), que no se quitan la 
camiseta crema.

Vero González una morena guapa muy 
notable que son las únicas chicas que apa-
recen en el programa, que como el técnico 
Osorio hacen rotaciones, que jamás nunca 
aparecen juntas puesto que los varones son 
demasiados y como siempre tienen prefe-
rencia.

En esta liberación femenina que aho-
ra se llama “equidad de género” en estos 
tiempos, con una exagerada exposición en 
cuanto a proyección se refiere, que ahora 
las damas ocupan posiciones impensables 
que ahora son ya alcaldesas, gobernadoras 
y actualmente Claudia Sheinbaum como 
primera dama del país incursionando en 
política gubernamental.

Televisa tiene también personajes inte-
resantes encabezadas alegremente por Ana 
Cathy Hernández y Adriana Monsalve, 
Georgina González, Mercedes Dávalos con 
enorme sentido futbolístico.

Con toda esta revolución femenina y el 
empoderamiento de las mismas, no se ve 
reflejado en actividades empresariales de 
manera contundente, que en la mayoría de 
las actividades su remuneración económica 
está muy por debajo de los varones.

En los programas de fútbol más impor-
tantes los varones llevan mano (y así segui-
rán) y la mujer es relegada, teniendo en rea-
lidad muy pocas oportunidades de crecer a 
excepción de la Liga profesional de fútbol 
MX que ahí sí son mayoría, que la plata in-
sistimos ganan menos.

Existen ya mayor número de damitas 
en el fútbol, que, por supuesto se necesitan 
más, no por el morbo de su belleza sino 
por la frescura de sus pensamientos que 
afortunadamente no están viciados como 
los hombres. Enhorabuena a este pequeño 
grupo de notables, que por supuesto van ga-
nando espacios en el mundo hecho para los 
hombres de un patriarcado que lo será “per 
tutta la vita”.

No existe dirección técnica o entrena-
doras femeninas en ningún equipo profe-
sional de varones de manera globalizada 
del máximo circuito, que esperamos muy 
pronto ocurra lo contrario.

etrememodelos@hotmail.com

Existen ya mayor número de damitas en el fútbol, que, por su-
puesto se necesitan más, no por el morbo de su belleza sino por 
la frescura de sus pensamientos que afortunadamente no están 
viciados como los hombres. Enhorabuena a este pequeño grupo 
de notables, que por supuesto van ganando espacios en el mundo 
hecho para los hombres de un patriarcado que lo será “per tutta 
la vita”.

Cristina Alexander, Kary Correa, Carolina Padrón y Vanessa Huppenkothen, algunos de los 
talentos femeninos de ESPN Latinoamérica.
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OPINIÓN

Cómo están queridos lectores?, es-
pero que hayan tenido una excelente 
semana. ¿Ya están listos para que 
les comparta un nuevo artículo so-
bre bienestar?, es muy importante 

todo lo que pueda aportar a la salud, porque 
pienso que, si algo nos da la fuerza necesa-
ria para trabajar, disfrutar y motivar nuestra 
vida cada día, es precisamente la salud. 

En un mundo donde la búsqueda de tra-
tamientos efectivos, seguros y no invasivos 
para mejorar la salud y el bienestar está en 
auge, la bioestimulación se ha convertido 
en un enfoque innovador y prometedor. 
Esta técnica utiliza estímulos controlados 
para activar procesos biológicos naturales 
en el cuerpo, promoviendo la recuperación, 
la regeneración y el rejuvenecimiento de los 
tejidos.

En este artículo, exploraremos qué es 
la bioestimulación, cómo funciona, sus be-
neficios, aplicaciones en distintas áreas y el 
impacto que podría tener en el futuro de la 
medicina y la estética.

¿QUÉ ES LA BIOESTIMULACIÓN?
La bioestimulación se define como el 

uso de estímulos físicos, químicos o bio-
lógicos para activar los procesos regene-
rativos del cuerpo humano. En lugar de 
centrarse en soluciones invasivas o trata-
mientos farmacológicos, la bioestimula-
ción aprovecha el poder del propio cuerpo 
para repararse y optimizar sus funciones.

Esta técnica abarca una variedad de 
métodos, desde la estimulación con luz y 
calor, hasta la aplicación de campos eléctri-
cos o productos biológicos, como el plasma 
rico en plaquetas (PRP). Cada modalidad 
tiene aplicaciones específicas, pero todas 
comparten el mismo principio: trabajar con 
los mecanismos naturales del organismo.

El mecanismo de acción de la bioesti-
mulación se basa en la interacción de los 
estímulos aplicados con las células y tejidos 
del cuerpo. Este proceso activa vías bioló-
gicas que favorecen la regeneración celular, 
la reparación de tejidos y la producción de 
sustancias esenciales como colágeno, elas-
tina o factores de crecimiento.

Dependiendo del tipo de estímulo utili-
zado, los efectos pueden incluir:

Aumento de la circulación sanguínea: 
Mejora el transporte de oxígeno y nutrien-
tes a las células, acelerando los procesos de 
curación.

Activación de las mitocondrias: Esti-
mula la producción de energía celular, lo 
que favorece la regeneración y el metabo-
lismo.

Reducción de la inflamación: Ayuda a 
disminuir el dolor y a combatir procesos 
inflamatorios crónicos.

Producción de colágeno y elastina: 
Esencial en tratamientos estéticos y de re-
juvenecimiento de la piel.

Estimulación de la neurogénesis: Pro-
mueve la regeneración de tejidos nerviosos 
en casos de lesiones o enfermedades neu-
rológicas.

BENEFICIOS PRINCIPALES
La bioestimulación se distingue por 

ofrecer una amplia gama de beneficios que 
la hacen atractiva tanto para la medicina 
como para la estética. Entre sus principales 

ventajas destacan:
Seguridad y no invasividad: Al trabajar 

con procesos naturales del cuerpo, reduce 
el riesgo de complicaciones o efectos se-
cundarios.

Recuperación acelerada: Es ideal para 
personas que buscan una rehabilitación rá-
pida tras lesiones, cirugías o tratamientos 
intensivos.

Efectividad en múltiples áreas: Puede 
aplicarse en medicina deportiva, estética, 
dermatología, ortopedia y neurología, entre 
otros campos.

Reducción del dolor: Es eficaz en el ma-
nejo del dolor crónico y agudo, ayudando a 
mejorar la calidad de vida de los pacientes.

Rejuvenecimiento y regeneración: Me-
jora la apariencia de la piel, combate signos 
de envejecimiento y fomenta la renovación 
celular.

APLICACIONES DE LA 
BIOESTIMULACIÓN
Medicina deportiva y rehabilitación. En 

el ámbito deportivo, la bioestimulación se 
utiliza para acelerar la recuperación tras le-
siones musculares, tendinosas o articulares. 
Por ejemplo, la terapia con ultrasonido y 
la estimulación eléctrica son herramientas 
comunes para reducir la inflamación y for-
talecer los tejidos afectados.

Además, métodos como las botas de 
compresión o el uso de luz infrarroja pue-
den ayudar a mejorar la circulación y redu-
cir el tiempo de recuperación post-entrena-
miento.

Estética y dermatología. En el sector 

estético, la bioestimulación es popular por 
su capacidad para rejuvenecer la piel y me-
jorar su textura y firmeza. Los tratamientos 
más comunes incluyen: Plasma rico en pla-
quetas (PRP): Utiliza los propios factores 
de crecimiento del paciente para estimular 
la producción de colágeno y regenerar la 
piel. 

Luz LED: Promueve la cicatrización, 
mejora la pigmentación y reduce arrugas 
finas.

Radiofrecuencia: Ayuda a tensar la piel 
y combatir la flacidez.

Medicina regenerativa. La bioestimula-
ción está revolucionando el tratamiento de 
enfermedades degenerativas y lesiones cró-
nicas. Por ejemplo:

En ortopedia, se usa para regenerar car-
tílago en pacientes con artrosis. En neuro-
logía, puede ayudar en la recuperación tras 
accidentes cerebrovasculares mediante la 
estimulación eléctrica funcional (FES).

Bienestar y longevidad. La bioestimula-
ción también tiene un papel en el bienestar 
general y la prevención del envejecimiento. 
Tecnologías como las cámaras de infrarro-
jos y las terapias de oxígeno hiperbárico 
son utilizadas para desintoxicar el cuerpo, 
reducir el estrés oxidativo y optimizar fun-
ciones celulares.

TECNOLOGÍAS AVANZADAS
El desarrollo de nuevas tecnologías ha 

permitido que la bioestimulación evolucio-
ne rápidamente. Algunos de los métodos 
más destacados incluyen:

Terapia de luz infrarroja: Utiliza longi-

tudes de onda específicas para penetrar en 
los tejidos y estimular procesos regenerati-
vos a nivel celular.

Electroestimulación: Mediante corrien-
tes eléctricas de baja intensidad, se activa 
la contracción muscular, la regeneración de 
tejidos y la recuperación neurológica.

Saunas de luz infrarroja: Combinan ca-
lor y luz para desintoxicar el cuerpo, me-
jorar la circulación y relajar los músculos.

Crioterapia: La exposición al frío extre-
mo estimula la circulación, reduce la infla-
mación y acelera la recuperación muscular.

Hidrógeno molecular: Inhalado o apli-
cado en agua, el hidrógeno molecular actúa 
como un potente antioxidante que combate 
el daño celular y promueve la regeneración.

ESTUDIOS CIENTÍFICOS Y EVIDENCIA
Numerosos estudios respaldan la efica-

cia de la bioestimulación en diversas áreas. 
Por ejemplo: En un ensayo clínico publica-
do en The Journal of Clinical Orthopaedics 
and Trauma, se encontró que la estimula-
ción eléctrica funcional mejoró significa-
tivamente la movilidad en pacientes con 
lesiones medulares.

Otro estudio en Dermatologic Surgery 
mostró que el uso de PRP redujo notable-
mente las arrugas y mejoró la textura de la 
piel en pacientes tratados.

En medicina deportiva, investigaciones 
han demostrado que la terapia de compre-
sión neumática disminuye el tiempo de re-
cuperación en atletas de alto rendimiento.

Con el avance constante de la tecnolo-
gía y la investigación, la bioestimulación 
promete expandir su impacto en la medici-
na y la estética. En el futuro, podríamos ver 
desarrollos como:

Dispositivos portátiles de bioestimula-
ción personalizados.

Terapias combinadas que integren luz, 
electricidad y productos biológicos.

Mayor accesibilidad a tratamientos 
avanzados, permitiendo que más personas 
se beneficien de sus efectos.

Además, la integración de la bioestimu-
lación con enfoques holísticos como la nu-
trición funcional y la medicina integrativa 
podría transformar la manera en que abor-
damos la salud y el bienestar.

CONCLUSIÓN
La bioestimulación representa una re-

volución en el cuidado del cuerpo, desta-
cándose por su capacidad para potenciar 
los procesos regenerativos naturales de 
manera segura y efectiva. Ya sea para tratar 
lesiones, rejuvenecer la piel o simplemen-
te mejorar la calidad de vida, esta técnica 
sigue ganando terreno como una solución 
innovadora y accesible.

Con su enfoque en la colaboración entre 
tecnología y naturaleza, la bioestimulación 
no solo es una tendencia pasajera, sino una 
herramienta poderosa que redefine el futu-
ro de la medicina y el bienestar.

Me despido de ustedes y les recuerdo 
que juntos podemos trabajar hacia solucio-
nes que promuevan la salud, gracias por su 
atención y su compromiso con este artículo, 
siempre quedo atenta a sus comentarios. 

siqueiros.arte@gmail.com

Gabriela 
Arce 
Siqueiros
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SALUD Y BIENESTAR

EL MECANISMO DE ACCIÓN DE LA BIOESTIMULACIÓN 
SE BASA EN LA INTERACCIÓN DE LOS ESTÍMULOS 

APLICADOS CON LAS CÉLULAS Y TEJIDOS DEL CUER-
PO. ESTE PROCESO ACTIVA VÍAS BIOLÓGICAS QUE 

FAVORECEN LA REGENERACIÓN CELULAR, LA REPARA-
CIÓN DE TEJIDOS Y LA PRODUCCIÓN DE SUSTANCIAS 

ESENCIALES COMO COLÁGENO, ELASTINA O FACTORES 
DE CRECIMIENTO.

SOLUCIÓN INNOVADORA Y ACCESIBLE

La bioestimulación se define como el uso de estímulos físicos, químicos o biológicos para 
activar los procesos regenerativos del cuerpo humano.

¿
BIOESTIMULACIÓN: POTENCIANDO LA 

REGENERACIÓN NATURAL DEL CUERPO


